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Este miércoles 18 de di-
ciembre de 2024, la juez 
tercera penal municipal 

con Función de Control de 
Garantías de Bogotá envió a 
la cárcel a la exconsejera para 
las Regiones Sandra Ortiz, vin-
culada en el escándalo de co-
rrupción en la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de 
Desastres (Ungrd).

Ortiz resultó salpicada en 
este escándalo luego de que 
Sneyder Pinilla, exsubdirector 
de la Ungrd, explicara en su 
testimonio ante la justicia que 
ella fue la mensajera para lle-
var los 3.000 millones de pesos 
que le entregaron, supuesta-
mente, al entonces presidente 
del Senado de la República, 
Iván Name.

“Ella era el enlace para el 
tema que sucedió en los carro-
tanques. Era una mensajera. Al 
presidente del Senado se le te-
nían que entregar 3.000 millo-
nes de pesos y ella fue la persona 
a la cual yo le hago la entrega 
y la acompaño posteriormente 
a un sitio en Bogotá a hacer la 
entrega del recurso. No lo vi (a 
Iván Name), pero vuelvo y repi-
to: ella era el enlace. No iba a 

atenderme directamente a mí”, 
expresó Pinilla.

La juez tercera acogió la so-
licitud de la Fiscalía General de 
la Nación, motivo por el cual 
Sandra Ortiz será trasladada 
a la cárcel de mujeres El Buen 
Pastor.

Según la togada, la excon-
sejera para las Regiones en 
el gobierno de Gustavo Petro 
representa un peligro para la 
sociedad, explicando que tam-
bién puede afectar las pruebas 
recolectadas por la Fiscalía, 
mediante la presión de testigos.

Sandra Ortiz habría elimi-
nado chats de las conversacio-
nes que sostuvo con Sneyder 
Pinilla y Olmedo López por 

WhatsApp. De acuerdo con las 
pruebas suministradas por la 
Fiscalía y que fueron leídas en 
las audiencias, en estos chats se 
habrían coordinado la entrega 
de los 3.000 millones de pesos.

La juez, para tomar la deci-
sión de enviar a la cárcel a San-
dra Ortiz, tuvo en cuenta los 
cambios en la versión de uno de 
los integrantes del esquema de 
seguridad de la exfuncionaria, 
donde refutaron los informes 
técnicos sobre el movimiento 
de las camionetas el 12 y 13 de 
octubre de 2023, fechas donde 
presuntamente se transportó el 
dinero a la residencia del sena-
dor Iván Name.

Asimismo, la exconsejera 

para las Regiones habría mo-
tivado sus influencias para que 
supuestamente “adicionara” 
un contrato que adelantaba la 
Unidad Nacional para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres 
por 11 mil millones de pesos al 
senador Iván Name.

Pruebas contra Sandra 
Ortiz

Las declaraciones que brin-
dó el exdirector de la Unidad 
Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (Ungrd) 
Olmedo López fueron determi-
nantes para la investigación de 
la Fiscalía General de la Nación 
en contra de Sandra Ortiz, que 
debido a la cantidad de prue-
bas solicitaron medida de segu-
ramiento.

Entre las pruebas se encuen-
tran los chats de WhatsApp, 
videos y los datos de georrefe-
renciación fueron determinan-
tes para seguir con el proceso 
contra Sandra Ortiz.

María Cristina Patiño, fiscal 
novena delegada ante la Corte 
Suprema de Justicia, también 
reveló apartes del interroga-
torio de Olmedo López, don-
de mencionó a Carlos Ramón 

González, exdirector del De-
partamento Administrativo de 
la Presidencia de la República 
(Dapre) y al senador y expresi-
dente del Congreso Iván Name.

Patiño mostró ante la juez 
de Control de Garantías que, el 
21 de septiembre de 2023, se 
llevó a cabo una reunión en la 
Casa de Nariño entre Olmedo 
López y Sandra Ortiz.

Además, la fiscal novena 
delegada ante la Corte Supre-
ma de Justicia en la audiencia 
indicó lo siguiente: “Manifiesta 
que ella (Sandra Ortiz) insistió 
en una adhesión presupuestal 
a un contrato desarrollado en 
el Atlántico que era de senador 
Name”.

Y agregó: “Era el equivalen-
te a una contratación que ini-
cialmente se había pedido por 
60.000 millones de pesos para el 
senador Name que se cambiaban 
por 3.000 millones de pesos”.

En medio de su interven-
ción, la fiscal Patiño explicó 
que el dinero que iba a ser en-
tregado al senador Iván Name, 
sería destinado para presunta-
mente financiar la campaña de 
María Clara Name (hija de Iván 
Name) al Concejo de Bogotá.

Por escándalo de corrupción que vincularía a funcionarios y congresistas en Colombia
Juez envió a la cárcel a Sandra Ortiz, exconsejera presidencial 
de Gustavo Petro

La exconsejera para las Regiones del gobierno de Gustavo Petro será enviada 
a la cárcel El Buen Pastor.

La Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(UNGRD), solicitará en audien-
cia pública la suspensión del 
contrato por más de $42 mil 
millones de pesos para la insta-
lación de plantas desalinizado-
ras en La Guajira.

El contrato es objeto de in-
vestigación por parte de los 
entes de control y la Fiscalía 
General de la Nación por pre-
suntos sobrecostos e interés 
indebido en su celebración por 
parte de la anterior dirección 
de la UNGRD.

Este contrato fue mencio-
nado en la audiencia de im-
putación de cargos a Olmedo 
López, Sneyder Pinilla y Luis 
Eduardo López Rosero.

Es importante precisar que, 
a la fecha, no se ha realizado 
ningún desembolso, sin embar-
go, existe una presión por par-
te del contratista para que se 
efectúe, lo que justifica la me-

dida cautelar que presentará la 
UNGRD en la audiencia del 23 
de diciembre.

La dirección de la Unidad, 
en cabeza de Carlos Carrillo 
Arenas, está comprometida la 
transparencia y el uso eficien-
te de los recursos públicos y no 
cederá a presiones de contra-
tistas mencionados en confesos 
escándalos de corrupción.

El contrato en cuestión fue 
firmado el 9 de febrero por 
Olmedo López y tiene como 
objeto la construcción de tres 
plantas desalinizadoras para 
proveer agua potable a los co-

rregimientos de Bahía Hon-
da, Irraipa y Puerto López, así 
como un proyecto similar para 
Puerto Estrella, en La Guajira.

“No vamos a aceptar presión 
de ningún tipo. Este contrato 
ha sido mencionado como uno 
de los que tuvo pagos de coi-
ma. Aunque el contratista está 
exigiendo el pago, nosotros no 
pensamos desembolsar esos re-
cursos. Necesitamos solicitar esa 
suspensión y vamos proteger los 
recursos públicos. Estas plantas 
generan muchas sospechas”, 
afirmó Carlos Carrillo, director 
general de la UNGRD.

“Aunque el contratista está exigiendo el pago, nosotros no pensamos desem-
bolsar esos recursos”: Carlos Carrillo

UNGRD solicitará suspensión del contrato 
de plantas desalinizadoras en La Guajira

Carlos Carrillo, director general de la UNGRD.

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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¿Quién responde por 
la vía de entrada al 
barrio Villa Fátima 
de Riohacha? 

Desde ayer se encuentra 
una fuerte avanzada de 
seguridad presidencial 
tanto en Riohacha, como 
en Uribia

A disfrutar de sus merecidas 
vacaciones

¿Con quién le iría
mejor: al gobernador
Jairo Aguilar Deluque
o a la senadora Martha
Peralta Epieyuu? 

Válido este interrogante. A 
raíz de que el presidente de 
la República, Gustavo Petro 
Urrego, tiene en su agenda 
gubernamental visitar dicho 
sector popular de la capital 
del departamento de La Gua-
jira.
Lo preocupante es que la vía 
está intransitable a causa de 
los estragos que dejó la fina-
lizada ola invernal.
¿Hasta cuándo se van a acor-
dar de que en el barrio Villa 
Fátima, habitan seres huma-
nos? 
El alcalde Genaro Redondo 
Choles, tiene la última pala-
bra.
¡Y que no se moleste el "Indio 
de la Esquina", porque las co-
sas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Teniendo en cuenta que el presi-
dente Gustavo Petro visitará maña-
na a la capital indígena de Colom-
bia y a la capital del departamento 
de La Guajira.
En ambas ciudades tendrá una 
apretada agenda de trabajo de or-
den eminentemente social. Tiene 
que ver con programas de agua 
potable y con la conectividad a In-
ternet en comunidades totalmente 
vulnerables y pertenecientes a los 
estratos bajos.
Todo indica que la seguridad del 
mandatario de los colombianos 
está totalmente garantizada.
¡Habrá que esperar!

Teniendo como punto de referencia la vi-
sita que hoy hará al Distrito de Riohacha 
el presidente de la Empresa Colombiana 
de Petróleos, Ecopetrol, Ricardo Roa Ba-
rragán.
El principio fundamental de su visita 
será lo relacionado con la posibilidad de 
que Ecopetrol y Petrobras reconsideren 
la decisión del haber otorgado la sede 
administrativa para el proyecto gasífero 
pozo Siuris 2, a la ciudad de Santa Marta.
Tanto el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque y la senadora Martha Peralta 
Epieyuu, se reunieron en Bogotá con el 
presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa Ba-
rragán. 
Lo importante es que cualquier decisión 
que pueda tomar el presidente de Ecope-
trol, no podría ser nunca motivo de triun-
falismo o de negativismo. Claro, porque 
tanto Jairo Aguilar Deluque y Martha 
Peralta Epieyuu, están demostrando que 
quieren lo mejor para el Distrito de Rio-
hacha y el departamento de La Guajira.
¡Y que no se moleste el embajador en el 
país de los "COCOS". Claro, porque las co-
sas hay que tomarlas por el lado amable!

Es lo que se puede decir a raíz de que hoy 
19 de diciembre termina el año laboral 
para los funcionarios del Tribunal Con-
tencioso Administrativo de La Guajira. 
Fue una tarea ardua en materia de resol-
ver en primera instancia demandas elec-
torales. Hay que señalar que todos los 
fallos dictados por el Tribunal Contencio-
so Administrativo de La Guajira, fueron 
confirmados por la Sección Quinta del 
Consejo de Estado.
Y se salvaron los alcaldes de: Maicao, Vi-
llanueva, Barrancas y Albania. Mientras 
que se "cayó" el alcalde de La Jagua del 
Pilar, José Amiro Morón.
Falta por definir la demanda en contra 
del alcalde de Fonseca, Micher Pérez 
Fuentes.
Se recuerda que los magistrados del Tri-
bunal Contencioso Administrativo de La 
Guajira, son: María del Pilar Veloza Parra, 
Carmen Cecilia Plata Jiménez y Diliam 
Gámez Quijada.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Una emblemática riohachera con raíces europeas que respira arte, cultura, tradición e historia

El Fondo Mixto de La Guajira entrega reconocimiento 
a Hiades Dekom Henríquez por su labor cultural

En un emotivo homena-
je celebrado el pasado 
martes 17 de diciembre 
en la Biblioteca Héctor 

Salah Zuleta, en Riohacha, el 
Fondo Mixto para la Promo-
ción de la Cultura y las Artes de 
La Guajira entregó el galardón 
de diamante a Hiades Dekom 
Henríquez, por su trayecto-
ria como gestora cultural y su 
invaluable aporte al fortaleci-
miento del patrimonio cultural 
de la región.

Hiades Dekom Henríquez, 
reconocida por su amor por la 
danza, la música y la defensa 

de las raíces culturales del de-
partamento, fue miembro de 
la junta directiva del Fondo 
Mixto. Además, jugó un papel 
clave en la preservación del 
Teatro Aurora, impulsando 
junto a un equipo de trabajo 
la adquisición de este impor-
tante patrimonio por parte de 
la Gobernación de La Guajira, 
evitando que fuera vendido a 
privados. Este logro es solo uno 
de los muchos que resaltan su 
incansable trabajo en pro del 
desarrollo cultural del departa-
mento.

Durante la gala, el gerente 

del Fondo Mixto, Larry Igua-
rán, indicó que este galardón 
de diamante está destinado a 
personalidades que han tra-
bajado estratégicamente para 
fortalecer la cultura y las ins-
tituciones del departamento. 
“Hiades ha sido una aliada per-

manente, una embajadora cul-
tural que ha aportado al desa-
rrollo de proyectos de formación 
y circulación artística, consoli-
dando espacios de intercambio 
cultural entre naciones”, afirmó.

El homenaje a la emblemá-
tica riohachera Hiades Dekom, 

quien también fue representan-
te de la Cámara de Comercio en 
el Fondo Mixto, es una muestra 
de la importancia de preservar 
y promover el legado cultural 
de La Guajira, reconociendo a 
quienes dedican su vida a este 
propósito.

Hiades Dekom recibió el reconocimiento por parte del director del Fondo Mix-
to, Larry Iguarán.

La homenajeada Hiades Dekom, acompañada a su derecha 
por el columnista Luis Eduardo Acosta y a su izquierda, por 
su sobrina y también cultora, Diana Dekom.

Hiades Dekom celebrando su reconocimiento al lado 
de su sobrina, la periodista Rita Pimienta.
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En el marco del proyecto de 
‘Implementación de sistemas 
agroforestales de cacao para 
el fortalecimiento de las capa-
cidades técnicas, productivas 
y comerciales de las familias 
cacaocultoras del municipio de 
Barrancas’, el Alcalde Vicente 
Berardinelli llevó a cabo una 
entrega importante de herra-
mientas a los beneficiarios de 
este proyecto en el Parque Ro-
mero Gámez y Redondo.

El burgomaestre estuvo 
acompañado de miembros del 
Consorcio Cacao Barrancas. 

“Hoy damos un nuevo paso 
y es donde hacemos la entrega 
de todos estos implementos que 
harán que ustedes tengan una 
herramienta para poder aportar 
al proyecto. Lo más importante 
de este proyecto no es que se les 
haga la siembra en sus hectáreas 
productivas, sino que ustedes 
mismos también hagan parte 
del mismo, que ustedes mismos 
también puedan aprovecharlas”, 
dijo el burgomaestre. 

De igual manera, indicó que 
“y ojalá que el día de mañana 
podamos tener varios profesores 
acá también, dando y brindán-
dole a la gente esa experiencia 
que hoy acá el contratista les 
ha compartido. Esta asociación 

que hoy se conforma de cacao-
teros en nuestro municipio es el 
inicio y el punto de partida de 
lo que queremos lograr con la 

tierra de nuestro municipio, que 
no solamente va a ser el cacao, 
que también será el café, que 
también será el aguacate, que 

también será el mango y muchos 
más productos que hoy nuestra 
tierra nos puede brindar”.

En el evento se realizó la 

entrega de un kit que incluye 
implementos como:  bomba de 
fumigación motorizada, nava-
ja de injerto, tijeras manuales 
y aéreas, botas plásticas entre 
otros, herramientas que trans-
formarán el trabajo de los pro-
ductores de cacao. 

Con esta entrega, la Ad-
ministración Municipal busca 
impulsar la innovación y la 
competitividad en la región, a 
través de la implementación de 
prácticas sustentables y la pro-
moción de la economía local. 

El proyecto de Implementa-
ción de Sistemas Agroforesta-
les es una iniciativa clave para 
lograr este objetivo, ya que 
promueve la diversificación de 
cultivos y la conservación de 
los recursos naturales, lo que a 
su vez contribuye al desarrollo 
sostenido de la región.

Con estas acciones, el go-
bierno del Alcalde Vicente Be-
rardinelli, sigue cumpliendo 
con el plan de desarrollo, ac-
tivando el progreso y posicio-
nando a Barrancas como un 
referente en la producción de 
cacao, fortaleciendo la eficien-
cia en los procesos productivos 
que realizan los agricultores en 
las zonas rurales de este terri-
torio.

La Administración Municipal busca impulsar la innovación y la competitividad en la región

Barrancas está promoviendo la innovación agrícola: 
alcalde entregó herramientas para productores de 
cacao

Impresionante la visita 
de turistas nacionales y 
extranjeros al histórico
muelle turístico del
Distrito de Riohacha

La Inteligencia Artificial 
llega a la Corporación 
Autónoma Regional de 
La Guajira, Corpoguajira

Cuatro personalidades
recibieron un reconocimiento y 
fueron declaradas embajadoras 
de la Cultura en el Distrito de 
Riohacha y en el departamento 
de La Guajira

¿Habrá cambios en el 
gabinete del Gobierno 
Departamental de La 
Guajira? 

Especialmente en las horas de la 
noche. Este muelle en estos mo-
mentos se encuentra con una es-
pectacular iluminación navideña 
que no solamente sirve de sana 
recreación a los habitantes de Rio-
hacha y a los turistas nacionales 
y extranjeros, sino que también 
representa una historia desde su 
construcción en el año 1935, por 
orden expresa del presidente de 
la República de esa época, Alfon-
so López Pumarejo.
También se recuerda que esta ilu-
minación es por decisión y gastos 
de la Asociación Ecopetrol-Ho-
col. Quienes hace más de un año 
anunciaron la ampliación mar 
afuera del muelle turístico del 
Distrito de Riohacha. 

¡Habrá que esperar!

Por parte del Fondo Mixto para la Promoción de la Cul-
tura y Las Artes de La Guajira, orientado por el Comuni-
cador Social y Periodista, Larry Iguaran Vergara.
Se trata de Hiades De Kom, Texeira Aguilar, Álvaro Ro-
mero Guerrero y Olimpo Núñez de Armas.
Hiades, desde hace muchos años está metida de lleno en 
los asuntos culturales de esta sección del país. Y le ha 
correspondido ser integrante del Consejo Directivo del 
Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y Las Artes 
de La Guajira, en representación de la empresa privada.
Texeira Aguilar, también hace parte de la cultura de 
nuestra región. 
En alguna oportunidad se desempeñó como directora 
departamental de Cultura. Actualmente ocupa un im-
portante cargo en el área del turismo a nivel nacional.
Álvaro Romero Guerrero, lleva varios años de ser presi-
dente ejecutivo de la Cámara de Comercio de La Guajira. 
Desde esa posición siempre está dispuesto a apoyar la 
Cultura de manera general.
Olimpo Núñez de Armas, actualmente es diputado a la 
Asamblea Departamental de La Guajira. Desde su curul 
se ha convertido en gran defensor de la Cultura tanto 
en el Distrito de Riohacha como en el departamento de 
La Guajira.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

No es para menos. Porque en el mar-
co de los 41 años de esta importante 
Corporación adscrita al Ministerio del 
Medio Ambiente, realizó el importan-
te conversatorio "La Inteligencia Arti-
ficial y la Gestión Ambiental", dirigida 
a los funcionarios, contratistas y pa-
santes de Corpoguajira.
Se destaca que uno de los conferen-
cistas fue William Vásquez León, 
presidente del Consejo Sectorial In-
dustrial y de la Mesa Sectorial para la 
industria petroquímica, cuya ponen-
cia fue: "Automatización Inteligente 
RPA IA al servicio de su empresa.
Se recuerda que el primer director de 
la Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira, fue Francisco Javier 
Daza Tovar. Y actual es el Ingeniero 
Civil nacido en el Distrito de Rioha-
cha, Samuel Santander Lanao Robles.
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Es un interrogante válido te-
niendo en cuenta que desde 
hace varios días los secretarios 
del despacho y los funcionarios 
de libre nombramiento y remo-
ción, presentaron su renuncia 
protocolaria al gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Delu-
que.
Ante esta situación, el man-
datario seccional, queda en li-
bertad para poder reajustar su 
gabinete en la medida en que 
lo estime conveniente.
Todavía no se barajan los nom-
bres de quienes saldrían y 
quienes entrarían al Gobierno 
Departamental de La Guajira. 
La expectativa sigue latente.
¡Habrá que esperar!

Agricultores de Barrancas reciben implementos para fortalecer su producción de cacao, impulsando la economía local 
y la diversificación de cultivos.

Jueves, 19 de diciembre de 2024



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 5Riohacha, La Guajira POLÍTICA

El alcalde de Uribia, Jai-
me Buitrago García, 
realizó la entrega de 
ayudas humanitarias 

para la población afectada por 
la ola invernal en el sector ur-
bano de la capital indígena de 
Colombia.

El mandatario indicó que 
“es un gesto que refleja solida-
ridad y compromiso con nuestra 
comunidad”.

La entrega de las ayudas se 
realizó de manera articulada 
con la empresa privada Ecope-
trol y la Cruz Roja.

“Gracias a la gestión de 
nuestro alcalde Jaime Buitrago 
García, los mercados donados 
por Ecopetrol y la Cruz Roja lle-
garon a las familias más nece-
sitadas, llevándoles un alivio en 
tiempos de dificultad”, aseveró 
la alcaldía de Uribia.

A su vez, detalló el burgo-

maestre que “la gratitud, es el 
mejor testimonio de que juntos, 
con trabajo y unidad, podemos 
superar cualquier reto”.

Por su parte, los residen-
tes de barrios como San José, 
agradecieron la gestión de la 
primera autoridad de Uribia.

“Es un gesto muy bonito que 
está haciendo con los habitantes 
de San José”, dijo uno de los be-
neficiados.

Cabe indicar que entre los 
que recibieron las ayudas se 
encuentran miembros de la et-
nia wayuu y migrantes.

El Representante a la 
Cámara por La Guaji-
ra, Jorge Cerchar, re-
saltó la aprobación del 

POMCA en la cuenca del río 
Camarones, en jurisdicción de 
Riohacha.

Este anuncio lo realizó en 
pasados días el director gene-
ral de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles, destacando que 
es primordial la preservación 
de este afluente hídrico para el 
territorio.

“La aprobación del Plan de 
Ordenación y Manejo Ambien-
tal (POMCA) de la cuenca del 
río Camarones es un paso cla-
ve para la sostenibilidad de La 
Guajira”, añadió el Represen-
tante a la Cámara. 

De igual manera, dijo el 
parlamentario que “este plan 

garantiza un manejo responsa-
ble de los recursos hídricos y per-
mitirá integrar sus directrices en 
los Planes de Ordenamiento Te-
rritorial de los municipios, pro-
moviendo un desarrollo urbano 
y rural en armonía con el medio 
ambiente”.

El profesional guajiro tam-
bién se refirió a lo que está 
pasando este miércoles 18 de 
diciembre en la plenaria de la 
Cámara de Representantes.

“Avanzamos en la plenaria 
de la Cámara de Representantes. 
En discusión, el Proyecto de Ley 
N° 312 de 2024 Cámara, acu-
mulado con el N° 135, que busca 
transformar el sistema de salud 
en Colombia. El debate continúa 
con compromiso y responsabili-
dad”, aseveró el dirigente polí-
tico en sus redes sociales.

Con el fin de formar a los 
niños, niñas y adolescentes en 
procesos de restablecimiento 
de derechos, así como pobla-
ción vinculada al Sistema de 
Responsabilidad Penal, el Ins-
tituto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF) y la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira (Corpoguajira) firma-
ron un memorando de enten-
dimiento.

La alianza busca fortalecer 
las capacidades de los adoles-
centes y jóvenes del SRPA en 
áreas relacionadas con el cui-
dado del medio ambiente, pro-
moviendo su integración social 

y mejorando su calidad de vida. 
El acuerdo también busca ase-
gurar un enfoque restaurativo 
que promueva la reparación 
del daño y la reintegración so-
cial involucrando las familias.

Bienestar Familiar, a través 
del SRPA, busca aplicar un pro-
ceso penal pedagógico diferen-
ciado para los adolescentes en 
conflicto con la ley, priorizan-
do la restauración y la repara-
ción del daño, en consonancia 
con los principios de la justicia 
restaurativa y la oportunidad 
educativa.

Con la firma de este docu-
mento se reafirma el compro-
miso del ICBF y Corpoguajira 
con la protección, formación y 
rehabilitación de los adolescen-
tes y jóvenes más vulnerables 
de la región, fomentando su in-
tegración plena en la sociedad 
y contribuyendo a la construc-
ción de un mejor futuro.

Los mercados fueron donados por Ecopetrol y la Cruz Roja

“Este plan garantiza un manejo responsable de los recursos hídricos”: Parlamentario

La alianza busca fortalecer las capacidades en áreas relacionadas con el 
cuidado del medio ambiente

Alcalde de Uribia realizó entrega de ayudas humanitarias 
a afectados por la ola invernal

Representante Jorge Cerchar confirmó que es vital la 
aprobación del POMCA en la cuenca del río Camarones

Educación ambiental: una apuesta de Bienestar Familiar 
y Corpoguajira para niñez y adolescencia en protección

Jueves, 19 de diciembre de 2024

El Representante a la Cámara por La Guajira, Jorge Cerchar.

La alianza entre el ICBF y Corpoguajira se enfoca en aplicar procesos pedagógicos diferenciados para los adolescentes 
en conflicto con la ley, con énfasis en la reparación del daño y la reintegración social.
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San Juan mira con preo-
cupación cómo ha quedado la 
propuesta “Somos Progreso”, 
sin rumbo fijo y como una 
cometa sin rabo, cabeceando 
para allá y para acá después 
de la derrota que le propina-
ra Cubita en 2023. En vez de 
convertirse en una alternativa 
política creíble, en pleno deba-
te anunciaron que se abrirían 
paso a sangre y fuego, y, de 
hecho, no fue una amenaza, 
aún no se sabe que orilla fue, 
ni quien fue el autor material, 
ni intelectual, pero todos re-
cordamos que, quemaron un 
quiosco, hubo un atentado y se 
quemó una maquinaria de un 
contratista local, algo nunca 
antes visto en San Juan.

Pero, allí no termina todo, 
después en 2024, han querido 
torpedear el gobierno de Cubi-
ta y tratan insistentemente y 
por todos los medios de desa-
creditar los esfuerzos que hace 
el alcalde y su equipo para de-
sarrollar su propuesta progra-
mática y su plan de desarrollo 
y quieren quemarlos también. 
Semejante despropósito y falta 
de civilidad política ha tenido 
unos bellacos que actúan como 
monigotes y marionetas, o más 
bien, como un ventrílocuo al 
que le dan cuerdas desde cual-
quier lugar del municipio y los 
ponen a decir barbaridades a 
diestra y siniestra del alcalde y 
sus amigos. Pero Dios no duer-

me ni desampara a sus hijos 
y es pronto auxilio de sus an-
gustias y tribulaciones. Escrito 
esta, la venganza es mía, dice 
el señor.

Cubita se alzó con el primer 
puesto en el índice de desem-
peño municipal en La Guajira y 
entre los 170 municipios PDET 
y se hizo acreedor a una men-
ción de honor por semejante lo-
gro para San Juan de parte del 
departamento administrativo 
de la función pública el 29 de 
noviembre de 2024 en el salón 
Gobelinos de Presidencia de la 
República. Pero como si fuera 
poco, también ha sido invitado 
el alcalde para el acto de pre-
miación y reconocimiento este 
10 de diciembre de 2024, por 
parte del Ministerio de Minas y 
Energía, para recibir otro reco-
nocimiento para el municipio, 
por la ejecución exitosa de la 
implementación de 623 sis-
temas de energía fotovol-
taica en la zona rural. 
Igualmente, ha ges-
tionado en proyec-
tos, más de 80 mil 
millones de pesos 
en el primer año, 
algo nunca visto 
antes.

Estos hechos, 
en vez de gene-
rar satisfacción 
por la exaltación 
que le hacen a 
nuestro munici-
pio, despiertan 
es ataques siste-
máticos y pren-
den los monitores 
para despotricar 
y minimizar los 
logros obtenidos. 

Pero lo más siniestro son las 
practicas del bajo mundo que 
utiliza ese ejército de adora-
dores de su patrón, quienes se 
ocultan en perfiles falsos y en 
pasquines para atentar contra 
el buen nombre, la honra, la 

reputación y el prestigio de 
quienes toman como blanco de 
sus ataques. Lo más sagrado 
que tiene un ser humano es la 
vida, la libertad y la dignidad, 
pero quien vive la vida sin sen-
tidos ni sueños colectivos y sin 
principios ni valores, quiere pi-
sotear las familias y pasar por 
encima de los demás y esto no 
se lo vamos a permitir a esos 

inconscientes que no ven 
más allá de sus narices y se 
extasiaron en el pasado.

Así como gobernado-
res de las tinieblas y las 
regiones celestes los 
pasquineros de San 
Tropel buscan des-
estabilizar el gobier-
no local para generar 

caos en un gabi-
nete com-

pacto y que viene dando re-
sultados efectivos. Defienden 
la ilegalidad sabiendo que San 
Juan necesita un tránsito, y así 
lo reconocen quienes se decla-
raron en oposición y se movili-
zaron en contra de esas faculta-
des otorgadas al ejecutivo por 
parte del concejo municipal. 
El alcalde solo tiene las facul-
tades otorgadas para adoptar 
un modelo de operación que 
se concertará con los gremios, 
pero la oposición quiere impo-
nerle el modelo de operación. 
Quien las hace, se las imagina, 
y ya esas marionetas comen-
zaron a tirar pasquines por las 
redes asignándole al proyecto 
contratistas y beneficiarios, es 
decir, ensillaron antes de com-
prar la bestia, porque la misión 
es torpedear y desacreditar. 
Como en el arte de la guerra, 
quieren imponer la tesis de, 
“divide y reinarás”.

Por eso, buscan a toda cos-
ta desprestigiar con injurias 
y calumnias al Secretario de 
Planeación para sacarlo a 
sombrerazos. Atacan y con-
tratacan insistentemente 
al secretario de Planea-
ción en la radio y los pas-
quines porque lo conside-
ran piedra angular en el 
gobierno y un obstáculo 
para sus planes maquia-
vélicos. Qué asco dan 
este tipo de prácticas 
malsanas y cobardes en 
la clandestinidad del 
ejercicio de la políti-
ca y el contrapeso del 

poder, arropándose en 
la sombra y escondiendo 

la identidad para cometer 
sus canalladas.

Rafael Humberto Frías

Los premios y reconocimientos al alcalde 
de San Juan y la furia de la oposición
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El concepto de la teoría del 
caos no se atribuye a un solo 
autor, ya que ha sido desarro-
llado por varios científicos a lo 
largo del tiempo. Sin embar-
go, Edward Lorenz es uno de 
los pioneros más conocidos en 
este campo, especialmente por 
su trabajo en la meteorología 
y el descubrimiento del 'efecto 
mariposa'. Otros investigado-
res, como Benoît Mandelbrot y 
Mitchell Feigenbaum, también 
han hecho contribuciones sig-
nificativas a la teoría del caos. 

El efecto mariposa es un 
concepto dentro de la teoría 
del caos que sugiere que pe-
queñas variaciones en las con-
diciones iniciales de un sistema 
pueden llevar a resultados muy 
diferentes. La idea proviene de 
la metáfora de que el aleteo 
de las alas de una mariposa en 
un lugar del mundo podría, en 
última instancia, provocar un 
tornado en otro lugar. Este fe-
nómeno ilustra cómo sistemas 
complejos y dinámicos son ex-
tremadamente sensibles a cam-
bios minúsculos, lo que puede 
resultar en consecuencias im-
predecibles.

La teoría del caos es un con-
cepto en matemáticas y física 
que estudia sistemas dinámicos 
altamente sensibles a las con-

diciones iniciales, lo que signi-
fica que pequeñas variaciones 
en el estado inicial de un siste-
ma pueden llevar a resultados 
muy diferentes. Esto se conoce 
comúnmente como el 'efecto 
mariposa'. La teoría del caos se 
aplica en diversas disciplinas, 
como la meteorología, la biolo-
gía y la economía, para enten-
der fenómenos complejos que 
parecen aleatorios pero que en 
realidad tienen patrones sub-
yacentes.

En la política, la teoría del 
caos puede actuar de varias 
maneras. Por ejemplo, peque-
ñas decisiones o eventos pue-
den tener un impacto despro-
porcionado en el resultado de 

una elección o en la estabilidad 
de un gobierno. Esto se debe a 
que los sistemas políticos son 
complejos y están interconec-
tados, lo que significa que un 
cambio menor en un área pue-
de desencadenar una serie de 
reacciones en cadena. Además, 
la teoría del caos puede ayudar 
a entender cómo las crisis polí-
ticas pueden surgir de situacio-
nes aparentemente triviales.

La teoría del caos se aplica 
en la política al mostrar cómo 
pequeñas decisiones o eventos 
pueden tener un impacto sig-
nificativo en el resultado de 
elecciones o en la estabilidad 
de un gobierno. Por ejemplo, 
un cambio menor en la políti-

ca pública puede desencadenar 
reacciones en cadena que alte-
ren el panorama político. Ade-
más, eventos aparentemente 
triviales pueden llevar a crisis 
políticas, ya que los sistemas 
políticos son complejos y están 
interconectados.

Se podría argumentar que 
algunas de las decisiones y ac-
ciones de Petro en su gobierno 
pueden tener efectos caóticos 
en el panorama político. Por 
ejemplo, sus políticas pueden 
generar reacciones inespera-
das en diferentes sectores de la 
sociedad, lo que podría llevar 
a cambios significativos en la 
opinión pública o en la estabi-
lidad del gobierno. Esto es un 

reflejo de cómo pequeñas de-
cisiones pueden desencadenar 
grandes consecuencias en un 
sistema político complejo.

 Se podría argumentar que 
las decisiones de Petro combi-
nan elementos de la teoría del 
caos y el efecto mariposa, ya 
que sus acciones pueden pro-
vocar cambios inesperados en 
la estabilidad del país. Al in-
troducir políticas que alteran 
el status quo, podría estar ge-
nerando reacciones en cadena 
que desestabilizan lo que ya 
estaba funcionando. Esto resal-
ta cómo en sistemas complejos, 
incluso pequeñas decisiones 
pueden tener grandes repercu-
siones.

Hernán Baquero Bracho

Jueves, 19 de diciembre de 2024

Petro, la teoría del caos y el efecto mariposa

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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El Fondo Mixto para la Pro-
moción de la Cultura y las Artes 
de La Guajira otorgó el Premio 
Homenaje en Vida al periodis-
ta Marcos Barros Pinedo en un 
acto realizado en la Bibliote-
ca Virtual Héctor Salah Zule-
ta. La ceremonia contó con la 
presencia de los miembros del 
Consejo Directivo y el gerente 
del Fondo Mixto, Larry Iguarán 
Vergara.

Durante la ceremonia, el 
periodista riohachero agrade-
ció al gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, a los miembros del 
Consejo Directivo y al geren-
te por su elección para recibir 
esta distinción. Con humildad, 
Barros dedicó el premio a sus 
padres fallecidos, Carlos Barros 
Sierra y Rita Pinedo Brito, a su 
difunta esposa Magalys Díaz 
Niebles, a sus hijos e hijas, a 
sus hermanos, incluyendo a 
aquellos que ya no están, y a 
sus diez nietos y nietas.

Una trayectoria de más 
de cinco décadas

Marcos Barros Pinedo fue 
homenajeado por su extensa 
y destacada trayectoria en el 
periodismo, que comenzó hace 
más de 50 años en el programa 
semanal La Voz del Padilla, di-
rigido por el fallecido docente 
Denzil Escolar en la emisora 
Ondas de Riohacha. En el ám-
bito deportivo, se le reconoce 
como el cronista deportivo más 
antiguo de La Guajira, en plena 
actividad, tras el fallecimiento 
de figuras como Hugo Dagove-
th Núñez, Rafael Bacca Men-
gual y Camilo Brito.

Decisión y motivos del 
premio

La decisión de otorgarle 
este homenaje fue tomada por 
el Consejo Directivo del Fon-
do Mixto, integrado por Jairo 
Aguilar Deluque (gobernador 
de La Guajira), Manuel Sierra 
Deluque, Rubén Magdaniel Pa-
vón, Miller Sierra Robles y Gus-
tavo Picalua, con Larry Igua-
rán Vergara como gerente. La 
elección se basó en su talento, 
dedicación y aporte al fortale-
cimiento de la cultura, las artes 
y el periodismo en La Guajira.

La postulación de Barros 

fue realizada el pasado 8 de no-
viembre por las periodistas Ma-
tty González, Eliana Mejía Os-
pino y Betty Martínez Fajardo, 
y respaldada por profesionales 
como Rita Pimienta Arredon-
do, Germán Rojas González, 
Katrin Bolaños Barros, Sandra 
Guerrero Barriga, Álvaro Fer-
nández, Kelia Palacio López, 
Dorys Cabezas Escobar y Naile-
th Bruges.

Aportes al periodismo
Barros ha colaborado en 

destacados medios escritos 
como Causa Guajira, Guajira 

Gráfica, Kararauta y El Nuevo, 
y en noticieros radiales como 
Radio Periódico Delfín, El Fle-
chazo, El Noticiero de la Penín-
sula, entre otros. Actualmente, 
dirige y presenta la Radio Re-
vista Amanecer Informativo en 
la emisora de la Universidad de 
La Guajira, además de ser cola-
borador habitual del periódico 
Guajira News y la revista Ac-
tualidad Guajira.

Reconocido como una 
“Biblioteca Andante”
A Barros se le conoce como 

la “Biblioteca Andante” por su 

vasto conocimiento sobre la 
historia político-administrativa 
de Colombia, La Guajira y el 
Distrito de Riohacha. Su lega-
do también incluye cargos en 
diversas instituciones, como 
jefe de prensa en el Concejo y 
la Alcaldía de Riohacha, direc-
tor de los Juegos Deportivos 
Departamentales de La Guajira 
y presidente del Consejo Direc-
tivo de Coldeportes Guajira.

Un legado de pasión y 
servicio

A lo largo de más de 20 
años, Barros ha llevado la Ra-

dio Revista Amanecer Informa-
tivo por diversas emisoras, con-
solidándose como un referente 
del periodismo en La Guajira. 
Su trabajo, caracterizado por 
el respeto a la verdad y un es-
tilo ágil, ha dejado una huella 
imborrable en el departamento 
y en quienes valoran su dedi-
cación.

Con esta distinción, se rinde 
homenaje a un periodista cuya 
vida ha estado marcada por el 
compromiso con la cultura, el 
deporte y el periodismo, pilares 
fundamentales para el desarro-
llo de La Guajira.

Por parte del Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes

Marcos Barros Pinedo recibe Premio Homenaje en Vida 
por su legado en el periodismo y la cultura de La Guajira

El periodista Marcos Barros Pinedo recibió el Premio Homenaje en Vida del Fondo Mixto para la Promoción de la Cultura y las Artes de La Guajira, en reconoci-
miento a su más de cinco décadas de trayectoria en el periodismo.
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Con la presencia del ge-
rente del Fondo Mixto de 
Cultura de La Guajira y 

los miembros de la junta direc-
tiva, los directores de cultura 
de Riohacha y La Guajira, los 
finalistas en los distintos pre-
mios y más de 200 invitados, se 
realizó la Gala de Premiación 
de los Premios Departamenta-
les de Cultura 2024, en la bi-
blioteca Héctor Salah Zuleta. 
Una cálida ceremonia en la que 
se realizó el merecido homena-
je en vida a Marcos Barros Pi-
nedo y Toby Murgas, como re-
conocimiento por su invaluable 
contribución al desarrollo cul-
tural del departamento. Estos 
personajes de gran valor para 
la cultura recibirán un estímu-
lo económico de 12 millones de 
pesos.

También se premió el talen-
to y la capacidad creativa; en la 
categoría de Música, el galar-
dón fue otorgado a Luis Mario 
Rodríguez por su canción “La 
Guajira”. En Periodismo Cul-
tural, el premio fue otorgado 
a Junior De La Hoz. En Lite-
ratura, Reynaldo José Arteta 
Bonivento se coronó como el 
ganador.

En Producción Audiovisual, 
los jurados decidieron otorgar 
el premio de manera compar-
tida a Luzbeidy Monterrosa 
Atencio y Leiqui Uriana por 
sus excelentes obras. Alex Vega 
Maldonado recibió el primer 
lugar en Danza; mientras que, 
debido a la calidad excepcional 
de las presentaciones, en Tea-
tro, el jurado decidió premiar 
a las tres obras, llevándose el 
tercer lugar Jhon Jairo De La 
Rosa Mulford, quien recibirá 
$2 millones; el segundo lugar, 
fue entregado para Andrés Eloy 
Rodríguez Baleta, con $3 millo-
nes; y el primer lugar, para la 
Corporación Cultural Jayeechi, 
que recibirá $4 millones.

El primer lugar en Artes 
Plásticas fue para Eusebio Siosi 
Rosado, quien destacó por su 
obra. Además, se reconoció a 
María Isabel Cabarcas Aguilar 
con el premio en Gestión Cul-
tural, por su importante aporte 
en la cultura del departamento. 
Los ganadores de las categorías 
principales recibirán un estí-
mulo económico de $6 millo-
nes de pesos como recompensa 
a su talento y esfuerzo. 

“El talento y la dedicación 
de nuestros artistas y gestores 
culturales merecen ser celebra-
dos en grande. Los Premios De-
partamentales de Cultura 2024 
no solo reconocen a quienes han 
dejado huella con sus obras, sino 
que también rinden homenaje a 
personajes de gran valía y múl-
tiples aportes al fortalecimien-
to de la cultura, como Marcos 
Barros Pinedo y Toby Murgas, 
quienes han dedicado su vida a 
engrandecer nuestra identidad”, 
expresó Larry Iguarán Verga-
ra, gerente del Fondo Mixto de 
Cultura. 

Durante la gala, también 
se entregaron reconocimien-
tos especiales a personalidades 

que han contribuido al creci-
miento y fortalecimiento de 
la cultura en el departamen-
to. Entre ellos, Álvaro Romero 
Guerrero, Texeira Aguilar Pe-
ralta, Olimpo Núñez de Armas, 
Hiades D´Kom Henríquez y 
Luís Eduardo Acosta, quienes 
se han comprometido en tra-
bajar por el desarrollo cultural 
del departamento.

En la ceremonia, los finalis-
tas del Premio Departamental 
de Música deleitaron al públi-
co interpretando sus canciones 
nominadas. Además, artistas 
locales como Jamir Ospino, 
Tonny Luna y Andrés Iván 

Pana, acompañados por los 
tiernos músicos de la fundación 
“Sendero de Acordeones”, inter-
pretaron “Quiero”, la icónica 
canción grabada por el maestro 
Toby Murgas y Ender Alvara-
do en 1980, que ha perdurado 
con los años y se ha convertido 
en una obra representativa del 
norte de La Guajira.

 
Sol de letras

En cuanto a Sol de Letras, 
se informa a los participantes 
que, por dinámicas internas de 
la convocatoria, los ganado-
res serán anunciados durante 
la segunda semana de febrero 

de 2025. Cabe recordar que 
las obras seleccionadas serán 
publicadas y tendrán su lanza-
miento oficial en la Feria Inter-
nacional del Libro de Bogotá 

(Filbo). Este es un espacio de 
proyección nacional para que 
los escritores guajiros puedan 
mostrar su talento al país y al 
mundo entero.

Los guajiros celebraron el talento departamental en la 
gala de los Premios Departamentales de Cultura 2024

La Gala de Premiación de los Premios Departamentales de Cultura 2024 se llevó a cabo en la Biblioteca Héctor Salah Zuleta, con la presencia de más de 200 
invitados y la premiación a los artistas más destacados del departamento.
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Save the Children, a través del donante internacional LDS MAMI, entregó 15 
cunas antirreflujo al Hospital San José de Maicao para mejorar la atención 
médica y el descanso seguro de los recién nacidos en situaciones de alta 
dependencia obstétrica.
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Corpoguajira participó en 
los ‘Diálogos interculturales so-
bre el manejo integral del fue-
go’ con comunidades rurales, 
étnicas y campesinas para en-
frentar los incendios forestales 

de manera sostenible.
En este evento, liderado por 

la Unidad Nacional de Gestión 
del Riesgo y Desastre.

Por la Corporación Autóno-
ma Regional de La Guajira par-

ticipó el coordinador de Educa-
ción Ambiental, Eliumat Maza.

De igual manera, los parti-
cipantes compartieron saberes 
sobre el uso del fuego, desta-
cando su papel en la seguridad 
alimentaria y la conservación 
de los ecosistemas.

Asimismo, hubo charlas en 
relación a los saberes ancestra-
les y estrategias modernas que 
se integran para reducir riesgos 
y proteger ecosistemas.

El director general de la 
UNGRD, Carlos Carrillo, par-
ticipó del encuentro e indicó 
que “concluimos los ‘Diálogos 
interculturales sobre el manejo 
integral del fuego’, un espacio 
que reunió a comunidades in-
dígenas, campesinas y la insti-

tucionalidad para abordar el 
uso del fuego y su relación con 
los incendios forestales, cada vez 
más frecuentes e intensos. Se in-

tegrarán saberes ancestrales y 
científicos sobre el uso del fuego. 
La UNGRD respaldará acciones 
para reducir el riesgo”.

El evento fue liderado por la UNGRD

Corpoguajira participó en capacitación sobre el manejo 
integral del fuego

En un esfuerzo por fortale-
cer la atención médica de 
alta dependencia obsté-

trica en el departamento de La 
Guajira, Save the Children, a 
través del donante internacio-
nal LDS MAMI, realizó la en-
trega de 15 cunas antirreflujo 
al Hospital San José de Maicao. 
Esta donación está dirigida a 
mejorar la atención integral 
de las madres y el descanso 
seguro de los recién nacidos, 
beneficiando directamente a 
pacientes que enfrentan com-
plicaciones durante el emba-
razo, parto o posparto y que 
requieren hospitalización con 
cuidados especiales.

El Hospital San José de Mai-
cao es un referente regional en 
la atención gineco-obstétrica, 
atendiendo casos críticos remi-
tidos de municipios circundan-
tes y comunidades rurales. La 
implementación de estas cunas 
permitirá optimizar las condi-
ciones de hospitalización y ga-
rantizar un acompañamiento 
médico más efectivo en situa-
ciones de alto riesgo.

Por otra parte, para seguir 
fortaleciendo la atención hu-
manizada del hospital y gracias 
a la valiosa gestión del equipo 
de Recaudación de fondos de 
SCC en una alianza con la em-
presa privada Stryker se entre-
gó una cama hospitalaria que 
contribuirá al área de Gineco-
logía.

Adicionalmente se entrega-
ron 200 toldillos mosquiteros 
que contribuirán a prevenir 
casos de dengue en la comuni-
dad, en este momento donde 
se han aumentado los casos en 
el departamento.

Erika Guillén, gerente te-
rritorial de la oficina región 
Caribe de Save the Children, 
expresó:

“Estamos muy contentos 
por estas valiosas entregas a los 
Hospitales San José de Maicao y 
Nazareth. Con estas donaciónes, 
seguimos fortaleciendo la aten-
ción a las diadas madre-hijo, 
trabajando por llegar a las po-
blaciones más vulnerables, entre 
ellas la migrante venezolana, co-
lombiana vulnerable e indígena 
wayuu.”

Por su parte, Larry Javier 
Laza Barrios, gerente del Hos-
pital San José de Maicao, agra-
deció la contribución y resaltó:

“Esta importante donación 
contribuye significativamente 
a dignificar los derechos de las 
mujeres gestantes en el munici-
pio de Maicao. Somos un hospi-
tal referente en atención obsté-
trica, donde más de 20 mujeres 
dan a luz cada día. Gracias al 
apoyo de Save the Children, for-
talecemos el trato humanizado 
y trabajamos para que no se 
pierda una vida materna más en 
nuestro departamento.”

Otros aportes para el 
bienestar materno-

infantil en La Guajira
En paralelo, gracias al apo-

yo del mismo donante LDS 
MAMI, Save the Children tam-
bién entregó al Hospital de Na-
zareth equipos médicos esen-
ciales como monitores fetales, 
que permiten detectar variacio-
nes en los latidos del corazón 
del feto dentro del útero. Este 
equipo contribuye a la identi-
ficación temprana de posibles 
complicaciones, facilitando de-
cisiones oportunas que reducen 
la morbimortalidad materna en 
el territorio, donde ya se han 
reportado 22 fallecimientos de 
gestantes en 2024.

Además, para mejorar la 
atención neonatal, se realizó la 
entrega de dispositivos médi-

cos como Neopuff y kits de re-
animación pulmonar neonatal, 
destinados a garantizar soporte 
vital y condiciones seguras de 
traslado para los recién naci-
dos que requieren remisiones a 
hospitales de mayor compleji-
dad. Estas herramientas incre-
mentan significativamente las 
probabilidades de vida de los 
neonatos en situaciones críti-
cas.

Así mismo, Como parte del 
Proyecto NORAD, financiado 
por el gobierno de Noruega, 
Save the Children realizó la 
donación de implantes subdér-
micos para planificación fami-
liar. Este esfuerzo responde 
a las dificultades de acceso a 
servicios de salud en comuni-
dades apartadas y busca redu-
cir los embarazos no deseados 
y las complicaciones maternas 
extremas, de las cuales se han 
registrado 1.368 casos en 2024 
en La Guajira.

El implante subdérmico es 
un método anticonceptivo de 
larga duración con una efecti-
vidad de hasta 3 años, brindan-
do a las mujeres la posibilidad 
de decidir sobre su planifica-
ción familiar y reducir riesgos 
asociados a embarazos no pla-
nificados.

Desde 2019, Save the Chil-
dren ha trabajado en articu-
lación con las entidades del 
sector salud en La Guajira, ga-
rantizando servicios médicos, 
ginecológicos, planificación 
familiar, atención prenatal y 
postnatal, así como apoyo nu-
tricional y psicosocial a madres 
gestantes, lactantes y recién 
nacidos. Esta labor reafirma el 
compromiso de Save the Chil-
dren por fortalecer el acceso a 
la salud y garantizar el bienes-
tar de las familias más vulnera-
bles del departamento.

Hospital San José de Maicao y Hospital de Nazareth reciben 
donaciones de Save the Children para fortalecer la atención 
a madres y recién nacidos

Jueves, 19 de diciembre de 2024

Carlos Carrillo, director general de la UNGRD.
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La Alcaldía Distrital de Rio-
hacha, a través de la Secretaría 
de Hacienda, informó a todos 
los contribuyentes que, hasta 
el próximo 30 de diciembre de 
2024, estará vigente un impor-
tante beneficio tributario: des-
cuento del 100% en intereses 
y sanciones para el pago de los 
impuestos predial e industria y 
comercio.

Esta iniciativa tiene como 
objetivo facilitar a los ciuda-
danos la regularización de sus 
obligaciones tributarias y con-
tribuir al fortalecimiento fiscal 
del Distrito, permitiendo avan-
zar en proyectos de desarrollo 
social, infraestructura y bienes-
tar para toda la comunidad.

“Es una oportunidad única 
para que los contribuyentes se 
pongan al día, cierren el año sin 
deudas y aporten al progreso de 

nuestra ciudad. Aprovechar este 
beneficio es también un acto de 
compromiso con Riohacha y con 
su futuro”, expresó Vanessa 
Ricciulli, Directora de Rentas. 

De igual manera, la alcaldía 
está invitando a todos los ciu-
dadanos a acercarse a la Casa 
de Atención Tributaria para 

realizar su acuerdo de pago y 
aprovechar este gran descuen-
to. 

“Cerramos el año con broche 
de oro. Cumplir con los impues-
tos es aportar al desarrollo de 
Riohacha”, señaló la adminis-
tración que lidera Genaro Re-
dondo.

La Supersalud lideró me-
sas de trabajo en los 
municipios de Manau-
re, Uribia y Maicao para 

fortalecer competencias muni-
cipales en salud. Esto, según lo 
estipulado en el Plan Decenal y 
leyes vigentes. 

Además, la Supersalud ad-
virtió que la meta es mejorar el 
sistema de seguridad social en 
salud.

De igual manera, a través 
de una nueva circular, la Su-
persalud detalla las funciones 
municipales en salud, con foco 
en combatir problemas críticos 
como desnutrición infantil y 
mortalidad materna.

“La estrategia para La Gua-
jira no busca sancionar, sino 
capacitar y generar diálogo pro-

positivo. El objetivo es orientar 
y fortalecer la institucionalidad 
para un sistema de salud más 
eficiente en el territorio”, afirmó 
la Superintendencia Nacional 

de Salud.
Hay que indicar que en es-

tos tres municipios hay prio-
ridad teniendo en cuenta los 
casos de desnutrición que son 

recurrentes en las comunida-
des indígenas wayuu.

“Trabajamos de la mano con 
los municipios de Manaure, Uri-
bia y Maicao para mejorar la 

atención en salud. El fortaleci-
miento institucional y la correc-
ta orientación de actores son el 
camino para resolver desafíos 
urgentes”, advirtió la entidad.

“Cumplir con los impuestos es aportar al desarrollo de Riohacha”: administración

Para fortalecer las competencias en la atención

Alcaldía Distrital de Riohacha anunció descuento del 100% 
en intereses y sanciones para el pago de impuestos

Supersalud realizó mesas de trabajo en Manaure, Uribias 
y Maicao

Se llevó a cabo una impor-
tante capacitación programada 
por el Departamento Nacio-
nal de Planeación (DNP) en 
coordinación con la secretaría 
departamental de Planeación, 
con el objetivo de socializar la 
nueva versión del Sisben 6.0, 
que entrará en marcha el próxi-
mo año.

La capacitación, que tuvo 
lugar en la sede de la Universi-
dad de La Guajira en Riohacha, 
reunió a representantes de los 

15 municipios del departamen-
to. 

Luis Mestre, Coordinador 
del Sisben Municipal de La Ja-
gua del Pilar, estuvo presente 

en este importante evento.
Entre los aspectos más re-

levantes que se destacaron 

durante la capacitación se en-
cuentra la necesidad de que 
cada trámite realizado en la 

oficina sea hecho personalmen-
te y con un registro de eviden-
cia fotográfica, lo que garanti-
za mayor transparencia en los 
procesos.

Los asistentes también tu-
vieron la oportunidad de fami-
liarizarse con los lineamientos 
y la operatividad de la platafor-
ma Sisben 6.0, lo cual es fun-
damental para asegurar una 
correcta implementación en el 
próximo año. Esta capacitación 
fue organizada por el DNP con 
el apoyo de la Secretaría De-
partamental de Planeación.

La actualización de estas 
plataformas ayudará a mejorar 
los servicios en la oficina muni-
cipal de La Jagua del Pilar.

Luis Mestre, Coordinador del Sisben Municipal de La Jagua del Pilar, estuvo 
presente en este importante evento

DNP realizó en Riohacha capacitación sobre 
la nueva versión del Sisben 6.0

Representantes de los 15 municipios de La Guajira participaron en la capacitación organizada por el Departamento Nacional de Planeación (DNP) y la Secretaría 
Departamental de Planeación, sobre la implementación del nuevo Sisben 6.0.

La Supersalud aseguró que su estrategia en La Guajira no busca sancionar, sino capacitar y fomentar el diálogo entre las instituciones locales para lograr un 
sistema de salud más eficiente en la región.
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Con el ánimo de revisar el 
concepto de seguridad en los 
procesos de reparación y reu-
bicación de las víctimas del 
conflicto armado, se realizó la 
sesión del Comité de Justicia 
Transicional en el municipio de 
San Juan del Cesar.

Esta sesión fue presidida 
por el alcalde Enrique Camilo 
Urbina Suárez.

A su vez, en esta mesa de 
trabajo, se analizaron todos los 
factores que afectan la seguri-
dad y tanto en la zona urbana 
y rural con el fin de buscar la 
estrategia para garantizar el 

derecho a o vida y tranquilidad 
de cada ciudadano.

La sesión contó con la pre-
sencia de representantes de la 
Unidad Nacional para las Víc-
timas, representantes del Ejér-
cito Nacional, Policía Nacional, 
personero municipal, represen-
tantes de la mesa de víctimas y 
secretarios de despacho.

Enrique Camilo Urbina 
Suárez, por su parte, reafirmó 
su compromiso de seguir traba-
jando para garantizarle todos 
los derechos a las víctimas del 
conflicto armado y a la ciuda-
danía en general.

Sesión fue presidida por el alcalde Enrique Camilo Urbina

En San Juan del Cesar adelantaron Comité de Justicia 
Transicional 

Con una emotiva euca-
ristía, la Corporación 
Autónoma Regional 
de La Guajira (Cor-

poguajira) conmemoró los 41 
años de existencia.

El evento religioso se cum-
plió en las instalaciones de la 
entidad de la ciudad de Rioha-
cha.

De igual manera, en este 
acto solemne, se reunió todo el 
equipo de trabajo reafirmando 
la fe, la unión y la gratitud que 
los impulsa a seguir protegien-
do los recursos naturales de La 
Guajira.

El director general de Cor-
poguajira, Samuel Lanao Ro-
bles, afirmó que seguirán tra-
bajando por la protección del 
medio ambiente en el territo-
rio.

“Conmemoramos más de 
cuatro décadas trabajando por 
la preservación, gestión y soste-
nibilidad ambiental de La Guaji-
ra”, dijo el destacado dirigente.

A su vez, resaltó Lanao 
Robles que “hoy, reafirmamos 

nuestro compromiso para seguir 
apostándole a una Guajira más 
verde y sostenible, donde la na-
turaleza, el desarrollo y el bien-
estar de nuestras comunidades 
sean grandes aliados”.

Finalmente, sostuvo el fun-
cionario que “invitamos a toda 
la comunidad en general a se-
guir trabajando unidos con la 
Corporación en pro de una gua-
jira prospera y sostenible”.

A través del grupo de 
Educación Ambiental, 
Corpoguajira lideró una 

jornada de arborización con 
los diferentes integrantes del 
Comité Técnico Interinstitucio-
nal de Educación Ambiental de 
Fonseca.

La actividad se llevó a cabo 
en la vereda El Confuso, con el 
fin de fortalecer las áreas ver-
des de esta zona y contribuir 
con el cuidado del recurso hí-
drico de esta comunidad. 

Estas acciones son encami-
nadas por el director general 

de Corpoguajira, Samuel La-
nao Robles, buscando generar 
acciones para preservar y pro-
teger el medio ambiente.

“Se espera seguir trabajando 
en estas acciones de educación y 
gestión ambiental en toda de La 
Guajira”, dijo la Corporación 
Autónoma Regional de La Gua-
jira.

Finalmente, este tipo de ac-
tividades también se han reali-
zado en otros municipios como 
Riohacha, Maicao, Albania, 
La Jagua del Pilar, Barrancas, 
Urumita, Uribia, entre otros.

Se conmemoraron los 41 años de existencia de Corpoguajira

La actividad se llevó a cabo en la vereda El Confuso

“Conmemoramos más de cuatro décadas trabajando 
por la preservación, gestión y sostenibilidad ambiental 
de La Guajira”: Samuel Lanao Robles

Corpoguajira lidera jornada de arborización en el municipio 
de Fonseca

Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira.

La jornada de arborización en la vereda El Confuso busca fortalecer las áreas verdes y contribuir con el cuidado del 
recurso hídrico de la comunidad, como parte de las acciones ambientales de Corpoguajira.
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A pesar de los desafíos de-
rivados del flujo migratorio, el 
Distrito de Riohacha, se ha con-
solidado como un modelo de 
integración y solidaridad en la 
región, por su destacado com-
promiso en la implementación 
de acciones enfocadas a la aten-
ción y fortalecimiento de esta 
población.

Desde mediados del 2015 y 
2016, la ciudad ha sido testigo 
de la llegada constante de mi-
grantes, principalmente prove-
nientes de Venezuela, quienes 
buscan mejores oportunidades, 
estabilidad y refugio.

De acuerdo con datos de 
Migración Colombia, el depar-
tamento de La Guajira alberga 
a más de 158.000 migrantes y 
Riohacha es la segunda ciudad 
capital del departamento des-
pués de Maicao con mayor po-
blación migrante. 

A corte de octubre de 2024, 
en la ciudad se encuentran re-
gistrados más de 46.147 mi-
grantes, sin embargo, según 
subregistros y datos no oficiales, 
Riohacha podría contar con más 
de 60.000 migrantes, lo que la 
posiciona en el puesto número 
12 a nivel nacional en concen-
tración de población migrante. 

Frente a esta realidad, las 
autoridades encabezadas por el 
Alcalde Genaro Redondo Cho-
les, han asumido el liderazgo 

en la construcción de diferentes 
estrategias inclusivas y progra-
mas sociales que promuevan la 
convivencia pacífica y la cohe-
sión social entre la población 
migrante y las comunidades de 
acogida. 

Uno de los pilares funda-
mentales han sido el fortale-
cimiento de los lazos comu-
nitarios mediante programas 
de sensibilización y educación 
como ‘Nuevos Riohacheros’ 
donde se genera sensibilización 
y concientización en colabora-
ción con organizaciones locales 
e internacionales y donde se ha 
logrado combatir la xenofobia y 
fomentar el respeto mutuo para 
derribar estereotipos sociales. 

Desde la Mesa Migratoria 
del Distrito de Riohacha, se han 
articulado acciones con el ni-
vel departamental, nacional y 
organizaciones de cooperación 
internacional, cumpliendo con 

los lineamientos de tratados in-
ternacionales ratificados por el 
Estado Colombiano y pretenden 
con esto brindar asistencia hu-
manitaria precisa y restablecer 
los derechos de esta población 
vulnerable. 

El Centro Intégrate de la Al-
caldía de Riohacha, inicialmen-
te impulsado por el Distrito en 
articulación con el Gobierno Na-
cional, USAID, OIM han evolu-
cionado para formar parte de las 
estrategias implementadas por 
el gobierno Nacional a través 
del Ministerio de la Igualdad. 

Gracias a la firma del memo-
rando de entendimiento entre la 
Alcaldía de Riohacha y el Minis-
terio de la Igualdad, el Centro 
Intégrate no solo continúa brin-
dando atención a la población 
migrante, retornada y de acogi-
da, sino que también amplía su 
oferta institucional, el cual tiene 
como objeto dar respuesta a las 

necesidades de las personas en 
condición de vulnerabilidad. 

“Nuestra Centro Intégrate es 
un símbolo de nuestra voluntad 
de acompañar, proteger y ofrecer 
soluciones integrales a las pobla-
ciones más necesitadas, hoy en 
esa sinergia existente con el go-
bierno nacional, damos un paso 
más para fortalecer la oferta de 
servicios y responder de manera 
más efectiva a los desafíos del te-
rritorio”, manifestó Hugue Ari-
za, asesor de despacho y líder 
de los procesos migratorios del 
Distrito.

La cooperación internacio-
nal ha desempeñado un papel 
fundamental en esta estrategia, 
trabajando de la mano con la Al-
caldía de Riohacha para brindar 
atención subsidiaria y comple-
mentaria a la población migran-
te y a las comunidades de acogi-
da, la labor de los cooperantes 
aliados, como organismos inter-

nacionales, ONGs y fundacio-
nes, ha sido reconocida por su 
compromiso y articulación efec-
tiva con las autoridades locales, 
permitiendo ejecutar programas 
de manera precisa y oportuna.

La participación de la po-
blación migrante y de las orga-
nizaciones comunitarias fue un 
eje central en la formulación 
del plan de desarrollo ‘Riohacha 
Socialmente Sana y Sostenible 
2024-2027’ este enfoque asegu-
ra que las necesidades reales de 
las comunidades y promueven 
un desarrollo inclusivo y equi-
tativo para todos los habitantes 
del Distrito. 

Si bien los avances son no-
tables, la crisis migratoria sigue 
siendo un desafío complejo que 
requiere un compromiso con-
tinuo, el ejemplo de Riohacha 
demuestra que, a través de la 
colaboración, el trabajo articu-
lado con la cooperación interna-
cional, con el gobierno nacional 
y departamental y el respeto a 
los derechos humanos, es posi-
ble construir sociedades más in-
clusivas y solidarias. 

En el marco del día interna-
cional del migrante, el Distrito 
de Riohacha reitera su compro-
miso con la construcción de un 
futuro esperanzador, donde mi-
grantes y comunidades locales 
convivan con armonía y respeto 
mutuo.

En conjunto con la em-
presa Afinia, filial de 
Empresas Públicas de 
Medellín (EPM), se 

adelantó desde las oficinas ad-
ministrativas de Air-e Interve-
nida una primera reunión con 
la finalidad de buscar una sa-
lida a la crisis que enfrenta el 
sector energético del Caribe.

El objetivo de este primer 
acercamiento es construir un 
marco de referencia que reú-
na las necesidades de ambas 
compañías de energía ante el 
Gobierno Nacional frente a la 
prestación del servicio de ener-
gía.

Con esta primera reunión 
las dos compañías buscan, ade-
más, construir un documento 
para conciliar los puntos más 
importantes que se llevarán 
ante el Gobierno nacional a fi-
nales de enero del 2025.

Dentro de las necesidades 
están las dificultades financie-
ras, impulsar las comunidades 
energéticas para reducir las 
tarifas a los usuarios y buscar 
una línea de ruta para mejorar 
las relaciones con la comuni-
dad.

Air-e Intervenida presta el 

servicio de energía a más de 1 
millón 300 mil usuarios de los 
departamentos del Magdalena, 
Atlántico y Guajira, mientras 
que la empresa Afinia tiene 
sus servicios en Sucre, Córdo-
ba, Cesar, Bolívar y 11 muni-
cipios del sur del Magdalena, 
con cerca de 1 millón 500 mil 
usuarios.

Air-e y Afinia buscan salida conjunta a la crisis
del sector energético en el Caribe

El objetivo de este encuentro, que contó con la participación del agente Especial de 
Air-e, Edwin Palma, es construir un documento que reúna puntos clave que serán 
llevados ante el Gobierno a finales de enero de 2025.

Durante el encuentro, se discutieron temas clave como las dificultades financieras, el impulso de las comunidades 
energéticas para reducir tarifas y mejorar las relaciones con la comunidad.

Se destaca por su modelo de integración y solidaridad frente al desafío migratorio

La alcaldía de Riohacha celebra el Día Internacional del 
Migrante

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con el propósito de mejorar 
las condiciones de vida y apor-
tar soluciones al territorio, la 
Universidad de La Guajira de-
sarrolló un proyecto para sus-
tituir los vehículos de tracción 
animal utilizados para el traba-
jo de carga en Riohacha. En su 
primera fase, cuatro medios de 
transporte impulsados por per-
sonas llegaron a la Comuna 10, 
en el sector Villa del Sur. De 
esta manera, se liberaron los 
equinos del maltrato y se ofre-
ció a más de 30 personas una 
herramienta digna para optimi-
zar su bienestar y sus perspecti-
vas laborales y sociales.

Es preciso mencionar que 
estos nuevos mecanismos de 
carga, construidos por la Alma 
Máter, permiten una recolec-
ción eficiente y sostenible. Los 
vehículos consisten en bicicle-
tas adaptadas con contenedo-
res de dos ruedas en la parte 
trasera, los cuales cuentan con 
una cubierta que protege al re-
ciclador del sol y la lluvia.

“Se contó con tres etapas, 
la primera fase fue formación 
en reciclaje, normatividad y la 
ética del reciclador. La segunda 
tuvo que ver con el ensamblaje, 
construcción y mantenimiento 
de estas unidades. Por último la 
entrega y puesta en marcha de 
los nuevos medios de transporte 
que ayuda a que estas personas 
puedan desarrollar sus habilida-
des de la mejor manera”, apun-
tó Yelitza Ramírez Ospino, do-
cente directora del proyecto.

Lo anterior fue posible gra-
cias a la alianza con la Fun-
dación Panamericana para el 

Desarrollo (Fupad) y la Cor-
poración Socioambiental de 
Recicladores de la Costa Reci-
clemos Amor (Corprecam). Así 
como docentes y estudiantes 
de la Facultad de Ingeniería, 
quienes hicieron aportes téc-
nicos y formativos a través de 
capacitaciones en reciclaje, di-
seño y soldadura.

Por su parte, Judeira Batista 
Abreu, docente que hizo parte 
del desarrollo de esta iniciativa, 
explicó que nace por una nece-
sidad de detectada en relación 
con la mejora de la calidad de 
vida de los ciudadanos, de los 
animales y el cuidado del am-
biente. Además mencionó que 
se aporta al cumplimiento de la 
Ley 2138 de 2021 al sustituir 
los animales como herramienta 
para la movilidad.

“Fue algo muy bonito y nos 
ha beneficiado bastante porque 
con los vehículos se puede reci-
clar de mejor manera, podemos 
solventar la comida diaria. To-
dos los que hemos sido benefi-
ciados en verdad estamos muy 
agradecidos con eso”, senten-
ció Yudis Palencia, beneficia-
ria.

En la segunda fase, se tie-
ne previsto recopilar las reco-
mendaciones de los reciclado-
res sobre el desempeño de las 
primeras unidades entregadas. 
Estos aportes serán fundamen-
tales para optimizar el diseño, 
los procesos de construcción 
y ensamblaje de los próximos 
medios de transporte, asegu-
rando que se ajusten aún más 
a las necesidades y condiciones 
de trabajo de los beneficiarios.

Uniguajira lidera proyecto para reemplazar vehículos 
de tracción animal por unidades sostenibles

Los animales que impulsaban los vehículos eran sometidos a largas horas de trabajo afectado su bienestar 

La administración munici-
pal, liderada por el alcalde Vi-
cente Berardinelli, llevó a cabo 
la socialización del proyecto de 
implementación de cámaras de 
vigilancia en el municipio de 
Barrancas.

Esta socialización se llevó 
a cabo a través de la secreta-
ría de Gobierno en cabeza de 
Héctor Solano, junto al grupo 
COIN S.A.S. 

Este evento tuvo como ob-
jetivo presentar los detalles 
del proyecto a los presidentes 
de Juntas de Acción Comunal, 
líderes sociales e indígenas, 
miembros del Ejército, la Poli-
cía Nacional, periodistas, fun-
cionarios, concejales invitados 
especiales y la comunidad en 
general.

“Estamos comprometidos con 
la seguridad y el bienestar de 
nuestra comunidad”, afirmó el 
secretario de gobierno, Héctor 
Solano.

De igual manera indicó que 
“este es otro logro más en ma-
teria de seguridad. Hoy realiza-
mos la socialización del proyecto 
de las cámaras de seguridad de 
nuestro municipio con la comu-
nidad. Hoy están presentes los 
presidentes de acción comunal 
de diferentes barrios, comer-
ciantes, porque es la comunidad 
quien tiene que ser garante y que 
tiene que saber cómo se están 

invirtiendo los recursos de nues-
tro municipio. Con este proyec-
to de las cámaras de seguridad 
vamos a garantizar seguridad 
en nuestro municipio y es una 
herramienta que le servirá a las 

autoridades para que así poda-
mos tener un mejor resultado en 
materia de seguridad en nuestro 
pueblo”.

Con la puesta en marcha de 
estas cámaras el municipio es-

tará monitoreado 24/7 y busca 
proteger a la comunidad, pre-
viniendo delitos, actividades 
sospechosas, además de ser 
utilizada para otros fines.

Durante el evento de socia-
lización se aclararon dudas y se 
dio explicación detallada sobre 
los puntos estratégicos donde 
serán ubicadas las 85 cámaras 
de alta resolución. 

Se informó que las cáma-
ras estarán conectadas a dos 
centros de monitoreo, tam-
bién conocidos como salas de 
control, donde se revisarán las 
imágenes en tiempo real y se 
realizará el seguimiento corres-

pondiente. 
En estos centros, un equi-

po especializado estará atento 
para garantizar la vigilancia y 
seguridad del municipio. Esta 
medida busca fortalecer la se-
guridad y la convivencia ciuda-
dana en la tierra amable.

La socialización del proyec-
to brindó a los asistentes una 
visión integral del mismo, des-
tacando los beneficios y ven-
tajas de la implementación de 
las cámaras de vigilancia en el 
municipio, y cómo éstas contri-
buirán a mejorar la calidad de 
vida de los barranqueros.

Es importante destacar que 
con la instalación de estas cá-
maras, se mejorará notable-
mente la percepción de seguri-
dad de la población en general, 
ya que se sentirán más protegi-
dos y seguros. 

Además, serán útiles para 
temas de movilidad y recolec-
ción de datos que permiten 
identificar patrones de compor-
tamiento en toda la zona urba-
na de Barrancas.

“Estamos comprometidos con la seguridad y el bienestar de nuestra comuni-
dad”, afirmó el secretario de gobierno, Héctor Solano

Barrancas está avanzando en seguridad con 
tecnología de vanguardia
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Con una rueda de prensa 
en la sede de Stichting 
Rancho, se dio el anuncio 
del inicio de lo que sería 

la Agenda Cultural guajiroarubiana 
que se cumpliría en la ciudad de 
Oranjestad entre el 10 y el 14 de 
diciembre. Esta agenda es el resul-
tado de los esfuerzos sistemáticos 
compartidos de Fundación Rancho, 
dirigida por Clifford Emilio Rosa, 
presidente, en alianza con la Fun-
dación Compartamos la Felicidad, 
InspirARTE y la Asociación Kojuta-
jirawaa de La Guajira, de Colombia, 
logrando diseñar varios eventos 
que tuvieron como epicentro la ciu-
dad de Oranjestad. 

Con una nutrida asistencia, en 
la Casa del Papiamento se llevó a 
cabo en la noche del 11 de diciem-
bre, el evento Puentes de Cultura, 
con la conferencia: Transforma-
ciones en los Roles de las Mujeres 
Wayuú, siendo esta temática de 
gran interés para los isleños quie-
nes participaron activamente en el 
conversatorio posterior a la confe-
rencia. Este evento fue liderado por 
el destacado lingüista, docente e 
investigador Ramón Todd Dandaré, 
apreciado por su don de gentes y su 
amplia trayectoria en la docencia, 
las lenguas y la gestión cultural.

Celebrando la cultura literaria 
en las letras de Gabo y exaltando 
los feminismos en su obra, la prime-
ra conferencia literaria tuvo lugar 
en la Biblioteca Nacional de Aruba 
el 11 de diciembre. Con el título: 
Feminismos en la obra de Gabo: 
Mujeres, Poder y Libertad desde la 
mirada del Nobel, este espacio se 
desarrolló gracias al apoyo de As-
trid Britten, directora de la Biblio-
teca Nacional de Aruba y su gran 
equipo, ante un numeroso y parti-
cipativo público, entre quienes se 
destacaron el periodista y escritor 
Benjamin Romero Barliza, así como 
el poeta, artista y escritor arubiano 
Arturo Desimone, y demás gestores 
culturales locales. 

En la sede de Stichting Rancho 
el 12 de diciembre, se dio la confe-
rencia: Ana Magdalena Bach: Liber-
tad y Empoderamiento Femenino 
(en En agosto nos vemos), expo-
niendo reflexiones sobre la perspec-
tiva de Gabo en su última novela, 
la cual fue publicada de manera 
póstuma el pasado mes de marzo 
y cuyo lanzamiento se realizó en la 
ciudad de Barcelona a través de la 
casa editorial Random House. En 
este espacio le fue entregado un 
reconocimiento alusivo a las va-
liosas contribuciones culturales a 

la celebración de los 200 años de 
la ciudad de Oranjestad, a la con-
ferencista invitada. Este contó con 
la destacada presencia de Xiomara 
Maduro, Ministra de Cultura y Fi-
nanzas de Aruba entre el público 
asistente, expresando además su 
profunda admiración por la obra 
del escritor colombiano.

Cada uno de los espacios estuvo 
a cargo de la académica y gestora 
cultural riohachera María Isabel 
Cabarcas Aguilar, quien es Abogada 
(Universidad Santo Tomás) y Tra-
bajadora Social (Universidad de La 
Guajira), Máster en Cultura Jurídi-
ca, Seguridad, Justicia y Derecho de 
la Universidad de Girona y alumna 
del Programa de Cursos Intensivos 
válidos para el Doctorado en De-
recho de la Universidad de Buenos 
Aires. Cabarcas Aguilar lidera hace 
10 años una causa social a través de 
la Fundación Compartamos la Feli-
cidad, creada en 2015 y por cuyo 
impacto fue premiada como Mujer 
Cafam La Guajira en el 2020. 

Durante su estancia en la ciudad 
de Oranjestad, recibió la noticia de 
haber sido elegida como ganadora 
del Premio Departamental de Cul-
tura en la categoría Gestión Cultu-
ral el cual otorga el Fondo Mixto 
para la Promoción de la Cultura 

y las Artes de La Guajira liderado 
por Larry Iguarán Vergara, lo cual 
generó gran emoción y satisfacción 
entre la comunidad de la isla quie-
nes hicieron posible la realización 
de la interesante y dinámica agen-
da. 

Para esta riohachera, madre 
de Manuel Antonio de Jesús quien 
la acompañó en esta travesía cul-
tural y académica, docente, em-
prendedora social y columnista 
de opinión: “Esta fue una preciosa 
oportunidad para reiterar nuestro 
reconocimiento y afecto mutuo 
como pueblos hermanados, entre 
la península de La Guajira y la isla 
de Aruba, pero principalmente en 
el corazón de sus gentes, en donde 
habita el insaciable anhelo de con-
tinuar tejiendo redes de cultura, 
siendo protagonistas las letras, la 
oralidad, las artes, las lenguas, la 
música, la identidad, historia y raí-
ces compartidas. Gracias a Stichting 
Rancho, a su presidente y directivos 
por generar esta alianza con orga-
nizaciones guajiras. Gracias muy 
especialmente al señor Gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar, a la ge-
rente de ESEPGUA Andreina Gar-
cía, a Capitol Consulting y su líder 
Francisco Mosquera, a Víctor Delu-
que, Director de Comunidades de 

Air-E y a Valentía Home con el ta-
lento de Keren Marín, por ser parte 
de esta noble gesta de integración 
entre las hermanas separadas uni-
das por el mar Caribe, en palabras 
del maestro Fredy González Zubi-
ría. Aún hay mucho camino por re-
correr y esfuerzos por sumar a este 
anhelo compartido de integración 
permanente.”

Para finalizar la agenda y la 
gestión anual 2024 de Stichting 
Rancho, el 14 de diciembre se dio 
una velada musical con música 
navideña por las agrupaciones Es-
trellas de Barrio y Fortaleza en el 
barrio Rancho en el corazón de 
Oranjestad. Allí la comida guajira 
fue protagonista pues la portadora 
de la tradición Jenny Quand, de 
origen arubiano, mostró sus dones 
culinarios para el disfrute de los 
asistentes. Entre hayacas, empana-
das, friche, chivo guisado, sopa de 
chivo y otras delicias, los presentes 
deleitaron su paladar, destacándose 
también el emblemático y exquisito 
arroz con pollo de la muy querida 
Nana Todd, cocinera arubiana de 
orígenes guajiros. 

Entre música, comida y la ale-
gría de característica del Caribe, 
culminó con éxito esta agenda cul-
tural guajiroarubiana.

Exitosamente culminó la Agenda Cultural guajiroarubiana 
en Oranjestad
Con una velada musical y un conversatorio en la sede de Stichting Rancho, se cerró la maratónica jor-
nada literaria, académica y cultural del 10 al 14 de diciembre.

La destacada ministra de Cultura y Finanzas 
Xiomara Maduro, hace entrega de unos souve-
nirs a la gestora cultural, conferencista e inves-
tigadora María Isabel Cabarcas Aguilar.

Con el poeta, escritor y artista visual arubiano Ar-
turo Desimone en la velada musical y culinaria en 
la sede de Stichting Rancho. Los sabores de La Guajira en las manos y los 

dones de la portadora de la tradición Jenny 
Quandt.

En la sede de Rancho se cumplió la última conferencia de la Agenda Cultural 
Guajiro Arubiana contando con la presencia de la Ministra de Cultura Xiomara 
Maduro.

Astrid Britten, directora de la Biblioteca Na-
cional de Aruba, complacida con el evento.

Con asistentes al evento en la 
Casa del Papiamento el 10 de 
diciembre.

En la velada musical y gastronómi-
ca en la sede de Rancho.

Con la Primera Ministra de Aruba Evelyn Croes 
y el lingüista riohachero residenciado en la isla, 
Ramón Todd Dandaré.

Recibiendo el reconocimiento de Stichting Rancho por las contribuciones culturales a la celebra-
ción de los 200 años de Oranjestad.

Durante la conferencia en la Biblioteca Nacio-
nal de Aruba
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“El 47 Festival Nacional de 
Compositores de Música Valle-
nata de San Juan del Cesar, La 
Guajira, ha sido tremendo fes-
tival en todos los sentidos. El 
sábado 14 de diciembre, como 
es costumbre dentro del mar-
co del festival se llevó a cabo 
el almuerzo a periodistas e in-
vitados especiales como siem-
pre por el acrisolado periodista 
Hermes Francisco Daza y como 
todos los años con éxito total. 
En nombre del alcalde munici-
pal "Cubita" Urbina estuvo su 
mamá y el eficiente secretario 
de planeación Rafael Humberto 
Frias- para mí el mejor  secreta-
rio de los 15 municipios- quien 
explicó a los presentes que el 
alcalde no había asistido por 
compromisos de su cargo fuera 
de la ciudad, he hizo un breve 
balance de este primer año en 
obras y gestiones y quedando 
en primer lugar en los índices 
de desarrollo institucional de la 
función pública demostrando 
con ello como el mejor alcalde 
del departamento." Cubita" y 
Rafael Humberto Frías hacen 
el binomio perfecto en bien de 
San Juan del Cesar.

Allí se hacen reconocimien-
tos a personajes sanjuaneros y 
se elige al compositor del año. 
Este año la Asamblea Depar-
tamental y por iniciativa del 
diputado sanjuanero Arnoldo " 
Nono" Marulanda Brito, fueron 
aprobados por unanimidad por 
la duma departamental, los re-
conocimientos a estas persona-
lidades sanjuaneras: Con la Me-
dalla y Orden Luis A. Robles, la 
máxima distinción que entrega 
la Asamblea Departamental a 
la primera alcaldesa que tuvo 
San Juan del Cesar y recono-
cida líder cívica doña Zenobia 
Orozco de Suarez, más que me-
recido a la trayectoria de una 
gran dama sanjuanera; con la 
medalla Francisco El Hombre 
a los reconocidos compositores 
Roberto Calderon Cujia, autor 
del himno folclórico de San 
Juan del Cesar y compositor de 
las décadas de los 70 y de los 
80, Luis Aniceto Egurrola Hi-
nojoza, quien partió de mane-
ra temprana, dejando un gran 
vacío en la música vallenata y 
en su familia. Luiso como era 
conocido cariñosamente, fue 
un gran compositor románti-
co por excelencia y el mundo 

vallenato lo sigue llorando en 
especial el pueblo sanjuanero, 
recibió la distinción su esposa, 
su papá Jaime, sus hermanos y 
gran parte de la familia que se 
encontraban presentes.

El que recibió el reconoci-
miento por partida doble fue 
el laureado compositor de La 
Jagua del Pilar y presidente de 
Sayco Rafael Manjarrez Men-
doza, por parte de la Asamblea 
Departamental con la medalla 
Francisco El Hombre y elegi-
do como el compositor del año 
2024.Reconocimientos más que 
merecidos por su trayectoria 
como uno de los mejores com-
positores del vallenato, donde 
su musa, su lirica y su métrica 
continúan vigentes como el pri-
mer día. Rafa de madre sanjua-
nera tía de Roberto Calderon 
hizo un reencuentro de sus raí-
ces sanjuaneras de sus primeros 
estudios en San Juan Del Cesar.

Festival que es grande y re-
conocido a nivel nacional como 
el Vallenato y el de Cuna de 
Acordeones. El Festival Nacio-
nal de Compositores que pre-
side el reconocido folclorista y 
hombre de radio Álvaro Alci-
des Álvarez Carrillo, después 
de una excelente promoción 
a nivel nacional, hoy domingo 
15  de diciembre termina de 

manera exitosa con el podio 
de los mejores compositores y 
la  presentación de uno de los 
mejores artistas libra por libra 
del vallenato como lo es Silves-
tre Dangond quien también es 
homenajeado junto al inmortal 
Juancho Rois, a quien en la no-
che del viernes 13 de diciembre 
el Festival Vallenato de manos 
de su vicepresidente El Mono 
Quintero le entregó a sus fami-
liares el reconocimiento como 
Rey Vitalicio del Festival Va-
llenato. San Juan del Cesar es 
tierra de poetas, de magia y de 
poesía. La tierra que desde niño 
comenzó a querer el actual Pro-
curador General de la Nación 
Gregorio Eljach Pacheco y que 
en su tierra cuenta con grandes 
amigos como Álvaro Alvarez, 
Henry Carrillo, entre otros. Tie-
rra de grandes periodistas como 
Hermes Francisco Daza, Hu-
gues Gámez, Ana Cecilia Fuen-
tes, Ruth Trinidad Mendoza, 
Evelin Fuentes Ortega, Hamil-
ton Gutiérrez Daza y gente tan 
reconocida como los exgober-
nadores Álvaro Cuello Blanchar 
y Tania Buitrago, Alberto Ariza 
Cujia, Humberto Rois Fernán-
dez, El Biato Geovanetty, Jaime 
Egurrola, el diputado Arnoldo 
Marulanda Brito, la reconocida 
líder cívica doña Zenobia Oroz-

co de Suarez, entre tanta gente 
buena sanjuanera. 

San Juan del Cesar ha sido 
uno de los pueblos que han lle-
vado la batuta en el desarrollo 
y se ha caracterizado por ser 
próspero, lleno de hidalguía, 
de señorío y gran hospitalidad. 
La tierra que siempre recuerda 
a su gran escritor y periodista 
“Yin” Daza Noguera, la cuna 
de la acrisolada novelista Ketty 
Cuello de Lizarazo, de las siem-
pre recordadas bellas reinas de 
Colombia María Mónica Urbina  
y María Teresa Egurrola, la del 
recordado político y patricio li-
beral Práxedes Bolaño Brito  y 
su querida esposa Abigail Vega 
de Bolaño, políticos de grata 
recordación; de reconocidos 
empresarios como Luis Fernan-
do   y Henry Echeverri Lacou-
ture, de exitosos médicos como 
Hernán Urbina Joiro, quien es 
además un reconocido compo-
sitor de la música vallenata,  de 
Jesualdo Pacheco Cuello, José 
Ignacio Suarez Orozco, Mar-
co Bolaño Vega, Moisés Daza 
Mendoza, quien además es un 
pionero en su pueblo como 
exitoso empresario en el área 
de la salud;  de otros grandes 
empresarios hoteleros como 
Jairo Suarez Orozco reconoci-
do como un gran alcalde, Raul 

Daza, un gran hotelero, Raúl 
Daza Fragozo, David Brito Daza 
quien lamentablemente fue una 
de las víctimas del covid19, en-
tre otros, la tierra de siempre 
recordado “Juancho” Rois (Da-
lia, tu guayabo es eterno), la 
tierra de la nueva empresa de 
comunicaciones radiales Car-
denal Estéreo, donde Ismael 
Fernández Gámez, tuvo la vi-
sión de invertir en este pueblo 
hermoso. La tierra del exitoso 
hombre de radio Álvaro Alcides 
Álvarez, el triple A, de nuestro 
folclor y presidente ya por sie-
te años consecutivos de manera 
exitosa del festival nacional de 
compositores. De empresarios 
como Álvaro Díaz Guerra quien 
fuera un extraordinario alcalde 
y Henry Carrillo, entre otros. 
La tierra natal de Sara Daza de 
Aguilar, la dinámica gestora so-
cial de La Guajira.

San Juan del Cesar la tie-
rra por antonomancia cuna de 
los mejores compositores de la 
música vallenata. Isaac Carri-
llo, Hernando Marín, Máximo 
Móvil, Roberto, Efrén y Amilkar 
Calderón, Franklin Moya, Luis 
Egurrola, Marciano Martínez, 
Aurelio Núñez, Deimer Marín, 
Jaime Fragozo, Alexander Oña-
te, Miromel Mendoza Jesús Vi-
llero, Alex Duarte, Hernán Urbi-
na Joiro y el inmortal Diomedes 
Díaz Maestre. La tierra también 
de mi abuela María del Carmen 
Bracho Mendoza, quien era na-
tiva de Caracolí de Sabanama-
nuela, de ahí mis caros afectos 
por esta tierra.

Roberto Calderón Cujia, el 
autor del himno de San Juan 
“Luna Sanjuanera” define de 
manera tajante lo que es el 
compositor Sanjuanero: “Ser 
poeta y componer canciones 
es el legado natural divino que 
nos quedó a los compositores y 
que hemos querido darle lustre 
al folclor vallenato, en nombre 
de los compositores”. La prime-
ra canción inédita profesional 
la ganó el siempre recordado 
Máximo Rafael Móvil Mendoza, 
en el año de 1977 con “Penas de 
mi tierra”. El Festival Nacional 
de Compositores en sus 47 años 
es uno de los mejores festivales 
del país. Como lo expresa Ro-
berto Calderón Cujia en su in-
mortal “Luna Sanjuanera”, cos-
tumbre sanjuanera es entregar 
el corazón y el pueblo sanjua-
nero se los entrega siempre en 
su festival a todos sus visitantes 
con alma y pasión. Que gran 
festival y que extraordinaria or-
ganización de manos de su pre-
sidente Álvaro Álvarez Carrillo 
y su junta directiva.

Festival de compositores, almuerzo a periodistas 
y reconocimientos especiales

Hernán Baquero Bracho
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Durante una jornada labo-
ral intensa, un viaje largo o una 
reunión importante, muchas 
personas optan por ignorar la 
necesidad de ir al baño. Lo que 
parece un acto inofensivo pue-
de convertirse en un problema 
serio si se vuelve una práctica 
habitual. Según expertos en 
urología, posponer repetida-
mente la micción puede afectar 
la salud del tracto urinario y 
ocasionar complicaciones gra-
ves como infecciones o daño 
renal.

Orinar es mucho más que 
un simple acto reflejo: es un 
proceso biológico complejo que 
involucra a los riñones, la ve-
jiga, el cerebro y los músculos 
pélvicos. Jason Kim, profesor 
de urología en la Escuela de 
Medicina Renaissance de la 
Universidad de Stony Brook, 
explicó a CNN que los riñones 
filtran la sangre para producir 
orina, que se almacena en la 
vejiga hasta alcanzar una capa-
cidad de entre 400 y 600 mili-
litros.

Cuando la vejiga está medio 
llena, los receptores nerviosos 
envían señales al cerebro, in-
dicando que es momento de 
evacuar. Sin embargo, el cere-
bro puede suprimir temporal-
mente esa necesidad mediante 
el control del esfínter uretral, 
permitiendo retrasar la micción 
hasta un momento socialmente 
apropiado.

Este sistema de control tie-
ne raíces evolutivas. “Si ori-
náramos mientras caminamos, 
nuestros depredadores podrían 
detectarnos por el olor”, comen-
tó al mismo medio David Shus-
terman, urólogo certificado en 

Nueva York.

Complicaciones
potencialmente graves

1. Infecciones del trac-
to urinario (ITU): Retener la 
orina durante largos períodos 
puede facilitar la proliferación 
de bacterias en el tracto urina-
rio. “Orinar expulsa bacterias 
que puedan haber ingresado”, 
señaló a CNN Jamin Brahm-
bhatt, urólogo de Orlando 
Health.

Esto es especialmente im-
portante para las mujeres, ya 
que tienen una uretra más cor-
ta, lo que las hace más propen-
sas a infecciones. Las relaciones 
sexuales también aumentan 
este riesgo, razón por la cual se 

recomienda orinar después del 
acto.

Sin tratamiento, una ITU 
puede extenderse a los riñones, 
causando pielonefritis o inclu-
so una infección en el torrente 
sanguíneo conocida como uro-
sepsis, una condición poten-
cialmente mortal.

2. Daño a la vejiga y los ri-
ñones: La retención crónica de 
orina puede debilitar los mús-
culos de la vejiga, afectando 
su capacidad para vaciarse por 
completo. Esto crea un círculo 
vicioso: la orina residual favo-
rece la aparición de infecciones 
recurrentes.

En casos extremos, el exce-
so de orina puede retroceder 
hacia los riñones, causando 

daño renal o hidronefrosis, una 
afección en la que los riñones 
se inflaman debido a la acumu-
lación de líquido.

3. Señales corporales alte-
radas: Ignorar constantemente 
la necesidad de orinar puede 
afectar la sensibilidad de los 
receptores nerviosos, hacien-
do que las señales de urgencia 
se vuelvan menos evidentes. 
Profesionales como maestros y 
enfermeros, que a menudo no 
pueden hacer pausas regulares, 
son especialmente vulnerables 
a este problema.

Factores de riesgo:
personas más

vulnerables
Algunas personas corren 

mayores riesgos si retienen la 
orina con frecuencia:

• Personas mayores: la 
capacidad de la vejiga y la fun-
ción renal disminuyen con la 
edad. Los hombres enfrentan el 
riesgo de una próstata agran-
dada, mientras que las mujeres 
pueden experimentar una ure-
tra más estrecha.

• Mujeres embarazadas: 
la presión del útero sobre la 
vejiga aumenta la probabilidad 
de infecciones urinarias.

• Trabajadores expues-
tos a toxinas: aquellos que 
fuman o trabajan cerca de 
sustancias químicas como la 
gasolina tienen mayor riesgo 
de desarrollar cáncer de vejiga.

• Pacientes con enferme-
dades crónicas: personas con 
problemas renales o trastornos 
como vejiga neurogénica nece-
sitan tener especial cuidado.

Prevención y
recomendaciones: el 
cuerpo siempre avisa

Los expertos coinciden en 
que nunca se debe ignorar la 
necesidad de orinar. Para quie-
nes evitan baños públicos por 
motivos de higiene, llevar toa-
llitas desinfectantes o fundas 
desechables para el inodoro 
puede hacer la experiencia más 
llevadera.

Si hay síntomas como dolor 
al orinar, urgencia constante 
o dificultad para vaciar la ve-
jiga, es fundamental acudir a 
un médico. Los tratamientos 
incluyen desde el uso temporal 
de catéteres hasta dispositivos 
avanzados como marcapasos 
de la vejiga para recuperar su 
función.

Un hábito que pone en peligro la salud: por qué retener 
la orina no es tan inofensivo como parece
Lo que comienza como una molestia pasajera puede convertirse en un problema de salud grave. Cuá-
les son las complicaciones que pueden aparecer si se ignora la necesidad de ir al baño.
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Los riñones, la vejiga y los músculos trabajan juntos para almacenar y expulsar la orina
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Mientras se movilizaba 
en una motocicleta, 
un ciudadano chocó 

con otro vehículo similar, falle-
ciendo seis horas más tarde en 
un centro médico.

La víctima fue identificada 
como Eliécer José Oyola Gó-
mez, de 27 años, quien hacía 
parte de la Policía Nacional 
con el rango de patrullero des-
de hace cuatro años.

El accidente de tránsito ocu-
rrió hacia las 7:00 a.m. de ayer, 
miércoles 18 de diciembre, en 
la calle 8 con carrera 10, en el 
barrio Abajo de Riohacha.

Residentes del sector se 
acercaron al lugar del sinies-
tro y encontraron al patrullero 
tendido en el pavimento. En un 
esfuerzo por salvarle la vida, 
fue trasladado de inmediato a 
un centro asistencial.

Sin embargo, a pesar de los 
esfuerzos del personal de sa-
lud, el paciente falleció hacia 
las 2:00 p.m., según informa-
ron a sus familiares.

Respecto al conductor de la 
otra motocicleta involucrada 
en la colisión, se conoció que 
se encuentra fuera de peligro, 
aunque las circunstancias del 
accidente aún son materia de 
investigación.

Minutos antes de la 
medianoche, las au-
toridades recibieron 

una alerta sobre el robo de un 
camión con su carga, además 
del rapto de su conductor. La 
rápida reacción de la Seccional 
de Tránsito y Transporte (Se-
tra) de la Policía Nacional, en 
coordinación con el Batallón 
de Infantería Mecanizado Car-
tagena, permitió localizar tanto 
el vehículo como al chofer en 
poco tiempo.

El hecho ocurrió en el kiló-
metro 11 de la carretera Tron-

cal del Caribe, en jurisdicción 
del municipio de Manaure. Se-
gún se informó, los delincuen-
tes abordaron al conductor, 
amenazándolo con armas de 
fuego de largo alcance y obli-
gándolo a detener el vehículo.

Posteriormente, los asaltan-
tes llevaron el camión a una 
trocha donde las llantas delan-
teras y traseras se pincharon, 
inmovilizando el automotor. El 
camión, un Fotón Aumark de 
placa WFB-909, registrado en 
Girón y de color blanco, estaba 
cargado con aproximadamente 

10 toneladas de bloques de pa-
pel periódico.

Se conoció que los delin-
cuentes dejaron al conductor 
en otro lugar cercano, amarra-
do, pero este logró liberarse y 
fue localizado por las autorida-
des durante el operativo.

La coordinación entre las 
fuerzas policiales y militares 
fue clave para frustrar este acto 
delictivo y garantizar la recu-
peración del camión y su carga. 
Las investigaciones continúan 
para dar con los responsables 
de este hecho.

Durante un patrullaje de ruti-
na, integrantes de la Policía Na-
cional detuvieron a un hombre 
que llevaba 400 dosis de base de 
coca y sobre quien pesaba una 
orden de captura por homicidio.

El individuo, identificado 
como Jhon Jairo Núñez Vilo-
ria, caminaba por el sector de 
la circunvalar en Riohacha y se 
dirigía hacia la laguna Salá, lo 
que despertó sospechas en los 

uniformados.
Los agentes del Grupo de 

Protección al Turismo y Patri-
monio Nacional se acercaron 
para realizarle un registro per-
sonal y solicitarle su documento 
de identidad.

Al revisar sus pertenencias, 
encontraron 400 papeletas del 
alcaloide. Al consultar su histo-
rial judicial, descubrieron que 
sobre Núñez Viloria recaía una 

orden de captura emitida por la 
Fiscalía 1 Especializada de Patri-
monio Económico de Riohacha 
por el delito de homicidio.

La intervención policial se 
llevó a cabo en las últimas ho-
ras en la capital de La Guajira 
y forma parte de las estrategias 
de seguridad desplegadas en la 
región para combatir el crimen 
organizado y el tráfico de estu-
pefacientes.

Un total de 70 kilos de pól-
vora decomisada y tres perso-
nas quemadas es el balance 
presentado por las autoridades 
en La Guajira durante la prime-
ra quincena de diciembre.

El comandante de la Policía 
Nacional en el departamento, 
coronel Diego Montaña Gó-
mez, indicó: “Hasta el momento 
tenemos un consolidado de 70 
kilogramos incautados en tien-
das, abastos y en los mercados 
públicos de Riohacha, Uribia, 
Maicao, Hatonuevo y Albania”.

Según el oficial, estas accio-
nes han contribuido a reducir 

el número de personas lesiona-
das por fuegos pirotécnicos, es-
pecialmente entre la población 
más vulnerable: niños, niñas y 

adolescentes.
Montaña Gómez también 

informó sobre los casos de que-
mados registrados: “Durante el 

fin de semana de las fiestas de 
las Velitas tuvimos dos afectados 
en Fonseca, quienes estaban en 
un evento controlado con pólvo-

ra, y un caso en Uribia”.
Los controles a la venta de 

productos pirotécnicos se han 
intensificado en todo el depar-
tamento. Hasta el momento, se 
observa una disminución en la 
quema de estos artefactos en 
comparación con años anterio-
res.

El comandante aseguró que 
las acciones preventivas y de 
control continuarán durante el 
resto del mes para garantizar 
una Navidad segura y reducir 
los riesgos asociados a la co-
mercialización y uso de pólvora 
en La Guajira.

Muere patrullero de la Policía tras 
choque entre dos motocicletas

Rescatan a conductor, camión y carga robados minutos 
antes

Hombre con 400 dosis de base de coca tenía orden de 
captura por homicidio

La Guajira incauta 70 kilos de pólvora y reporta tres quemados 
en lo que va de diciembre

Eliécer José Oyola Gómez, fallecido.

Riohacha

Jueves, 19 de diciembre de 2024

Jurisdicción de Manaure

Riohacha
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El séptimo capítulo de la 
serie de la plataforma de strea-
ming Netflix basada en el libro 
“Cien años de soledad", titula-
do Arcadio y el paraíso liberal, 
dirigido por Alex García López 
y escrito por José Rivera y Ca-
mila Brugués Gómez, represen-
ta una de las adaptaciones más 
complejas de los ocho episo-
dios que componen la primera 
temporada.

Este episodio, que toma ele-
mentos de los capítulos 6 y 8 
de la novela de Gabriel García 
Márquez, ofrece una reinter-
pretación visual de los eventos 
narrados, con nuevas incorpo-
raciones, omisiones y algunas 
licencias creativas que reconfi-
guran aspectos esenciales de la 
obra original, de acuerdo con 
el análisis del Centro Gabo.

Arcadio y el paraíso 
liberal

La historia comienza con 
Arcadio al mando de Macon-
do tras la partida del coronel 
Aureliano Buendía, por lo que, 
obsesionado con el poder, co-
mete numerosos abusos en su 
papel de jefe civil y militar, lo 
que lo lleva a su inevitable caí-
da.

Mientras tanto, Aureliano 
intenta rescatar al coronel Car-
mona, capturado por los con-
servadores y mantiene contac-
to epistolar con Úrsula. En un 

contexto marcado por la gue-
rra, la casa de los Buendía co-
mienza a vaciarse, acentuando 
un silencio que contrasta con el 
estruendo del conflicto.

Cambios y añadidos en 
la serie

Uno de los elementos más 
llamativos del episodio es el 
uniforme de Arcadio, que evo-
ca a Napoleón Bonaparte. Este 
detalle no está presente en el 
libro, pero la serie utiliza esta 
referencia para destacar cómo 
Arcadio es consumido por el 
poder, una temática comparti-
da con el emperador francés.

Asimismo, la serie incluyó 
un intento fallido del coronel 
Aureliano Buendía de rescatar 
al coronel Carmona, un evento 
que no aparece en la novela. 

Este fracaso militar, en el que 
Magnífico Visbal muere heri-
do, añadió tensión dramática 
al episodio y redefinió el desti-
no de Visbal, que en el libro es 
asesinado por un infiltrado en 
Manaure.

Otro añadido significativo 
es el viaje solitario de Aure-
liano tras la fallida operación 
militar, dado que este trayecto, 
en el que se encuentra con una 
versión joven de José Arcadio 
Buendía y tiene una visión pre-
monitoria del cadáver de Ama-
ranta Úrsula, crea un puente 
entre el pasado y el futuro de 
Macondo.

La serie también anticipa la 
muerte de Visitación durante 
el conflicto armado, en lugar 
de después de la guerra, como 
ocurre en la novela.

Entre los detalles más desta-
cados se encuentra la inclusión 
de un personaje llamado Aní-
bal, el trompetista que Arcadio 
ordena ejecutar por irrespeto.

En este caso, la serie no solo 
le da un nombre, también un 
papel más desarrollado, inclu-
yendo versos satíricos dirigidos 
al dictador local: “Un amigo 
que me quiere, pide ron en esta 
tienda, quita plata a las mujeres 
Y a los hombres por la guerra”, 
un toque poético que refuerza 
la atmósfera irónica y tragicó-
mica que caracteriza a Macon-
do.

Por último, se destaca el 
contenido de una carta del co-
ronel Aureliano Buendía a Úr-
sula, una adición original que 
ahonda en su perspectiva emo-
cional.

En ella, el coronel expresó 
su lucha interna entre el mie-
do, el hambre y la convicción 
de estar luchando por una cau-
sa justa: “Úrsula, mamá. No te 
voy a negar que a veces nos do-
blega el hambre. Tampoco se ha 
ido el miedo ni me acostumbro a 
enterrar a mis amigos, pero hay 
algo profundo que nos mantiene 
en pie... Piensa que ahora, más 
que nunca, estoy despierto”.

Omisiones
significativas

A pesar de su riqueza visual, 
el episodio omitió momentos 

clave del libro que podrían ha-
ber aportado mayor profundi-
dad a la narrativa.

Por ejemplo, Amaranta no 
pronuncia la frase con la que 
rechaza definitivamente a Pie-
tro Crespi: “No seas ingenuo, 
Crespi. Ni muerta me casaré 
contigo”, aun cuando esta línea 
es crucial en la novela, ya que 
encapsula la complejidad de 
Amaranta y su relación con el 
amor y la culpa.

También se omitió la figura 
de Bruno Crespi, el hermano 
menor de Pietro, que encuen-
tra su cuerpo tras el suicidio. 
En la serie, este evento ocurre 
fuera de cámara y sin el dra-
matismo religioso que caracte-
riza la respuesta de Úrsula en 
el libro, que desafía las normas 
eclesiásticas para enterrar a 
Pietro Crespi en tierra sagrada.

La representación de 
Macondo

La adaptación de Netflix 
también se esfuerza por cons-
truir un Macondo físico que rin-
de homenaje a los orígenes de 
Gabriel García Márquez, pues 
algunas calles llevan nombres 
de familiares del autor, como 
la “Calle Francisca Cimodosea” 
y la “Calle de Mercedes”, en re-
ferencia a su esposa, Mercedes 
Barcha, guiños que refuerzan 
el lazo entre el mundo ficticio y 
la vida real del escritor.

El cantante vallenato Nel-
son Velásquez fue noticia en 
las últimas horas tras difundir-
se una grabación en la que apa-
rece reclamando airadamente 
a la aerolínea Avianca, por un 
problema a la hora de abordar 
su vuelo.

Según se escucha en la gra-
bación, el artista se queja de 
que no habían cupos para to-
dos los músicos que lo acom-
pañan en sus presentaciones 
en vivo, mientras afirma que 
todos están presentes y con sus 
reservas de vuelo.

Cuando una mujer le pide 
que la respete, Velásquez repli-
ca visiblemente molesto, “Uste-
des no se merecen ningún respe-
to, ustedes no respetan a nadie”.

“Que ya no hay cupos. Como 
no vieron los cupos pensaron 
que ya no iban a llegar”, replica 
ofendido, mientras que graba 
el momento y dice sarcástica-
mente, “pensaron que no íba-
mos a llegar acá”.

Luego se observa a Velás-
quez acercándose al puesto de 
la azafata mientras le reclama. 
“Necesito que me resuelva esto 
ya”, dijo, y hasta amenazando 
con llamar a la Policia, a lo que 

la mujer replicó afirmando que 
iba a llamar a su supervisor.

“Llama al supervisor ya, por-
que nosotros nos montamos en 
ese vuelo”, advirtió el cantan-
te, a lo que la azafata respon-
dió que se podrían subir luego 
de que realizara una llamada. 
Al escuchar esto, tanto Velás-
quez como sus acompañantes 
denunciaron que eso no era lo 
que les estaba diciendo en un 
primer momento, pues al pare-
cer su primera respuesta es que 
no podrían abordar el vuelo.

“Esto es lo que hacen siem-
pre”, respondió Nelson, aña-
diendo que ellos tenían una 
escala a las 2:30 p. m. y los 
pasajeros todavía no se habían 
subido a la aeronave. “Siempre 
con sus vivezas, con sus patra-
ñas”, remató el cantante ante 
lo sucedido.

Este hecho se suma a la lista 
de celebridades y famosos que 
tuvieron algún tipo de proble-
ma con la aerolinea a lo largo 
de 2024. Nombres como Mar-
tha Isabel Bolaños, Aida Bossa, 
Jorge Rausch, Agmeth Escaf, 
Faustino ‘El Tino’ Asprilla y 
Elianis Garrido, fueron algunas 
de las celebridades que durante 

el año denunciaron problemas 
con sus vuelos durante el año.

Nelson Velásquez
habló de su condena 

por violación de
derechos de autor
El pasado 28 de agosto se 

dio a conocer el fallo del Juz-
gado Once Penal del Circuito 
de Medellín, en el que conde-
nó al artista a 4 años de prisión 
y al pago de una multa de 26 
salarios mínimos, por incurrir 
presuntamente en la violación 
de derechos de autor.

Esto tuvo lugar luego de 
que fuese demandado por Jair 

López, mánager de Los Inquie-
tos del Vallenato, grupo al que 
pertenecía y del que continuó 
interpretando sus canciones 
una vez se desvinculó de la for-
mación.

Durante una entrevista para 
Rebanándola pódcast, el artista 
confirmó que inició el proceso 
de apelación, defendiendo su 
inocencia y asegurando que 
está autorizado para interpre-
tar algunas canciones de Los 
Inquietos como solista.

“Aquí estamos hablando de 
algo musical, y digo yo que este 
señor carece de conocimiento de 
derechos de autor. Si nosotros 

hablamos de derechos de autor, 
las obras son de los composito-
res. Eso lo sabe todo el mundo, el 
tema es que no sé si este señor no 
sabía”, dijo en la charla.

Velásquez manifestó que 
durante todo el proceso “he 
contado con el apoyo de toda la 
gente y los artistas que saben y 
más a mi favor. Cuento con el 
apoyo de los mismos autores de 
las obras. Es que ellos mismos 
dicen: ‘si autorizamos a Nelson 
Velásquez a cantar mis cancio-
nes, nadie puede decir lo con-
trario’, y tengo que agradecer a 
las personas que me defendieron 
como gladiadores”, dijo.

El cantante también afirmó 
que fue víctima de lo que llamó 
una “jugada mala” cuando es-
taba en Los Inquietos. “Yo hice 
parte de una marca durante 
nueve años, después yo me re-
tiro, pero registraron la marca 
con una jugada mala, porque lo 
hicieron a mis espaldas, y como 
no conocía mucho del tema y 
era un muchacho, entonces yo 
seguí con ellos. Y en los nueve 
años tuve algunos problemas y 
por eso empiezo a trabajar como 
Nelson Velásquez”, explicó.

“Cien años de soledad”: las licencias creativas en el episodio 
más audaz de la serie, “Arcadio y el paraíso liberal”

Nelson Velásquez armó escándalo por mal servicio de Avianca: 
“Ustedes no se merecen ningún respeto”

El séptimo capítulo introduce un intento fallido del coronel Aureliano Buendía por rescatar a Carmona, 
evento que no aparece en el libro, y redefine el destino de Magnífico Visbal.

En un video que se difundió en la red, el cantante reclamó a la aerolínea, que no lo dejó abordar afirman-
do que no tenía cupos disponibles

Jueves, 19 de diciembre de 2024

En el séptimo capítulo de Cien años de soledad en Netflix, Arcadio, obsesio-
nado con el poder, es representado en uniforme inspirado en Napoleón, un 
detalle ausente en la novela que refuerza su autoritarismo y decadencia

Jair López, mánager de Los Inquietos, aseguró que la condena de Velásquez 
tiene un historial de disputas legales desde
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Al hacer un balance de 
las cifras de seguridad 
del 2024, el presiden-

te Gustavo Petro aseguró que, 
este año, “cae el homicidio, cae 
la masacre, cae el número de víc-
timas en masacres, cae el secues-
tro, caen la mayor parte de los 
delitos que ya no son contra la 
vida sino contra el patrimonio. 
Razón del comienzo de una es-
peranza, pero no caer en falsos 
optimismos”.

Durante la ceremonia de 
ascensos de 25 oficiales de las 
Fuerzas Militares en la Escue-
la Militar de Cadetes General 
José María Córdova de Bogotá, 
el jefe de Estado manifestó que 
“podemos decir que perseguir 
a los capos ha dado buenos re-
sultados, pero aún necesitamos 
muchísimos más capos”.

Al referirse a las cifras, el 
mandatario dijo que “hoy pode-
mos decir, no con orgullo, pero 
estoy con algo de esperanza, que 
en el Gobierno del Cambio la ci-
fra de homicidios ha descendido 
levemente este año 1,4%”.

“Falso optimismo sería ale-
grarme, porque se ha colocado 
en 12.752 homicidios. Todavía 
falta la semana más dura, por-
que en Colombia es tradición 
que la semana navideña y fin de 
año se convierten en los días más 
violentos del año como si festejar 
fuera el anticipo de la violencia, 
lamentablemente”, manifestó.

Comentó que la cifra de 
homicidios en 2023 fue de 

13.555, que al compararla con 
la de este año, 12.752, repre-
sentan 803 colombianos menos 
que no fallecieron violenta-
mente en el país. “Personas que, 
si no hubiera una política públi-
ca de disminución del homicidio 
en Colombia, quizás estarían 
muertas o más, si acaso”, anotó.

Por esta razón, manifestó 
que si bien se trata de una dis-
minución leve “nos hace sentir 
esperanzados”, razón por la 
cual le solicitó al director de 
la Policía Nacional, general 
William René Salamanca, que 
“para el año entrante bajemos 
de los 12.000 homicidios y po-
damos retornar a la senda de la 
pacificación en Colombia”.

Con respecto a las masacres, 
el presidente Petro aseguró que 
también disminuyeron, pero es 
aún un descenso muy bajo.

Informó que la reducción 
fue del orden del 13%, que 
“aunque es una cifra importan-
te, aún no es suficiente caída 
tanto el número de masacres 
como el número de personas 
muertas asesinadas en masa-
cres”, dijo. 

En materia de recuperación 
de bienes, destacó la cifra de 
$333 mil millones. Sin embar-
go, consideró que “aún es in-
suficiente, debemos llegar a un 
billón, debemos arruinar a los 
capos a través de la inteligencia 
policial”, por lo que le dijo al 
general Salamanca que “si no 
llegamos a esas cifras, el delito 

sigue pagando en Colombia. Así 
que este año que viene es el año, 
no de la caída tenue del homici-
dio, sino de las rupturas reales 
para quebrar el delito contra la 
vida y el delito contra el patri-
monio en Colombia”.

El mandatario reconoció el 
aumento en las cifras de extor-
sión, único delito que presentó 
este comportamiento en 2024.

“Tanto en las grandes ciuda-
des como Bogotá, como Mede-
llín, como Cali, como Cartagena 
como Barranquilla, sobre todo 
Barranquilla que se ha conver-
tido en la capital de la extorsión 
en Colombia, como en zonas se-
miurbanas en las provincias co-
lombianas, la extorsión crece. Se 
puede adelantar la tesis de que, 
como cae el narcotráfico, sube 
la extorsión. Es probable”, ase-
guró.

Narcotráfico
En su intervención ante los 

oficiales de las Fuerzas Milita-
res, el presidente Petro insistió 

en que “en Colombia tenemos 
que lograr que caiga el nar-
cotráfico y que caiga la extor-
sión”.

Reveló que este año aumen-
tó también la incautación de 
estupefacientes, al pasar 727 
a 826 toneladas, lo que, en su 
criterio, es una cifra “importan-
te. Significa que la Armada, la 
Policía Nacional, el Ejército de 
Colombia han roto cifras que 
se convierten en récords conti-
nuamente en cada año de lo que 
lleva este gobierno, incautando, 
cada vez más, toneladas de co-
caína”.

“Es la mayor cifra en el mun-
do de incautación de cocaína. La 
Fuerza Pública con la mayor ex-
periencia mundial efectiva en la 
incautación de cocaína significa, 
ni más ni menos, que lazos co-
rruptos que aún existen, porque 
ese es el poder del dinero, se han 
venido rompiendo, teniendo una 
Fuerza Pública cada vez más 
transparente y honesta, única 
posibilidad de construir un Esta-

do democrático libre en Colom-
bia”, enfatizó.

Al referirse a los grupos ar-
mados ilegales, reveló que se 
han realizado 169 operaciones 
en contra de estas estructuras.

“Se han presentado 557 cap-
turas, en la noche de ayer el 
tercero al mando; hemos cap-
turado el primero, el segundo, 
el tercero, que dirige el ‘Tren de 
Aragua’ a nivel internacional, 
en territorio colombiano, por in-
teligencia colombiana ayudada 
por inteligencias policiales. Es 
difícil hoy decir, pero no pongo 
punto final, que no existe hoy el 
‘Tren de Aragua’, pero quizás se 
disemina en forma de bandas”, 
comentó.

Aseguró el presidente Petro 
que se han realizado “119 cap-
turas de cabecillas, se han deco-
misado y destruido 2.642 labo-
ratorios, etcétera. Un balance 
que, contra las bandas armadas 
que llamamos GAO, es positivo, 
pero que aún es agridulce, en la 
medida en que siguen extorsio-
nando, en la medida en que no 
ha sido posible su total desman-
telamiento. Por tanto, el balance 
que tenemos es agridulce”.

Ante esta situación, el jefe 
de Estado sentenció: “Este año 
que viene o hay paz o hay des-
trucción de organizaciones ar-
madas, todo en medio de una 
política de inclusión del territo-
rio, en medio de una política en 
donde se cierren brechas en el 
territorio”.

Como una de las primeras 
acciones que el Gobierno na-
cional tendrá para el 2025 será 
una cumbre con el gobierno del 
presidente ecuatoriano Daniel 
Noboa, con el fin de encontrar 
alternativas que permitan fre-
nar la creciente demanda de 
cocaína hacia países asiáticos, 
específicamente China e India.

Así lo dio a conocer el pre-
sidente Gustavo Petro, durante 
su intervención en la ceremo-
nia de ascensos en la Escuela 
Militar José María Córdova.

El mandatario dijo que for-
muló la propuesta al presiden-
te Noboa, en la reciente visita 
que hizo en las islas Galápagos, 
para buscar una estrategia no 
represiva que permita brindar-
les alternativas de exportación 
de productos lícitos al campesi-
nado de la Amazonía.

“En mi conversación con el 
presidente de Ecuador, y quiero 
señor General de la Policía (Wi-
lliam Salamanca, Director) que 
tome nota: acordamos realizar 
una reunión, quizás en Islas Ga-
lápagos, en algún lugar del Pací-
fico, con la China y con la India, 

para establecer una estrategia 
que no es puramente represiva”, 
dijo el mandatario.

Agregó que el encuen-
tro “tiene que ver con cómo el 
campesinado, la mayor parte 
descendiente de África, y las co-
munidades indígenas del Litoral 

Pacífico, pueden acceder a los 
enormes mercados de la China y 
de la India con productos lícitos: 
café, cacao, madera, ojalá elabo-
radas, ojalá industrializadas”, 
aseguró el mandatario. 

El jefe de Estado dijo que 
esa reunión debe darse a prin-

cipios de 2025, y reiteró que a 
las grandes potencias asiáticas 
está llegando cada vez más co-
caína, debido al desplazamien-
to que ha sufrido esa droga por 
el fentanilo en Estados Unidos.

“Quizás ellos (China e In-
dia), no reconozcan que en sus 

sociedades están creciendo el 
consumo de una droga que es 
propia del capitalismo, el fenta-
nilo”, y advirtió que “si se dis-
para el mercado mundial de co-
caína, se volvería ilimitado, y las 
dificultades de nuestros países 
crecerían exponencialmente”.

Esto, según el presidente 
Petro, a que en los últimos 50 
años el mercado ilegal de la 
cocaína era hacia los Estados 
Unidos, pero “ahora tenemos 
un mercado mundial, y en esa 
medida el reto es mayúsculo”, 
afirmó.

Explicó el mandatario que 
“algunas drogas son para tra-
bajar en exceso, para no dormir, 
y otras para morir. Es un poco 
la enorme contradicción de las 
sociedades que estamos presen-
ciando en esta época del siglo 
que se relacionan con las cultu-
ras que se desarrollan ante la ex-
tinción de la humanidad por la 
crisis climática y por la codicia”.

En cualquier caso, concluyó 
“Colombia no puede seguir sien-
do centro y antro de la muerte, y 
por eso profundizar en los proce-
sos de paz se vuelve importante”.

Caen el homicidio, las masacres y los delitos contra el 
patrimonio, razón para el comienzo de una esperanza: 
presidente Gustavo Petro

Presidente Petro anuncia cumbre con Ecuador en 
2025 para prevenir creciente demanda de cocaína en 
China e India

Jueves, 19 de diciembre de 2024

  Presidente Gustavo Petro presentó el balance en la lucha contra las drogas durante ceremonia de ascensos militares. 
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Monitorear el ciclo mens-
trual puede ser relevante para 
quienes buscan optimizar su 
rendimiento físico. Aplicacio-
nes como Clue y FitrWoman 
permiten registrar información 
detallada sobre el inicio del 
sangrado, la presencia de cóli-
cos, dolores de cabeza, activi-
dad física, consumo de alcohol, 
relaciones sexuales, los méto-
dos de protección utilizados, 
entre otros factores.

La nadadora británica Mia 
Slevin comentó a la BBC que 
FitrWoman le proporciona re-
comendaciones específicas so-
bre qué alimentos consumir en 
ciertos momentos del día, algo 
que desconocería sin el segui-
miento de su ciclo.

Por ejemplo, en fases en las 
que los niveles de azúcar en 
sangre tienden a ser más ines-
tables, esta aplicación sugiere 
aumentar la ingesta de proteí-
nas y optar por snacks ricos en 
carbohidratos complejos.

Por qué monitorear la 
menstruación con

aplicaciones
Monitorear la menstruación 

permite identificar patrones 
hormonales que influyen en el 
rendimiento físico. Durante el 
ciclo menstrual, las fluctuacio-
nes de hormonas como el estró-
geno y la progesterona afectan 
la energía, la fuerza muscular y 
la resistencia. Por ejemplo:

• Fase folicular tem-
prana (inicio del ciclo): Los 

niveles hormonales son bajos, 
lo que puede generar fatiga en 
algunas personas.

• Fase folicular tardía 
(antes de la ovulación): El 
aumento del estrógeno está 
asociado con mayor energía y 
mejor capacidad para realizar 
actividades de alta intensidad, 
como fuerza y resistencia.

• Fase lútea (después 
de la ovulación): El incremen-
to de la progesterona puede ge-
nerar sensaciones de pesadez o 
disminución en el rendimiento, 
especialmente en ejercicios in-
tensos. En esta fase, es común 
necesitar ajustes en la alimen-
tación y el descanso.

Registrar estos cambios per-
mite planificar entrenamientos 
y estrategias nutricionales más 
efectivas, maximizando el des-
empeño físico en días favora-
bles y ajustando en los menos 
óptimos.

Cómo utilizar
aplicaciones para

monitorear la
menstruación

El uso de aplicaciones para 
monitorear la menstruación es 
una práctica sencilla que per-
mite a las personas entender 
mejor los patrones de su ciclo 
menstrual y su influencia en 
aspectos como el rendimien-
to físico, la salud emocional y 
la planificación familiar. Estos 
son algunos pasos básicos para 
empezar a utilizarlas:

Seleccionar una
aplicación adecuada
Existen diversas opciones, 

como Clue y FitrWoman, cada 
una con características especí-
ficas. Algunas están diseñadas 
para monitorear la salud gene-
ral, mientras que otras se cen-
tran en el rendimiento físico o 
la planificación de la fertilidad.

Registrar los datos iniciales
Para comenzar, se deben in-

gresar datos básicos como: fe-
cha de inicio del ciclo, duración 
y síntomas asociados como 
cambios emocionales, intensi-
dad del flujo, entre otros.

Añadir información 
diaria

Las aplicaciones permiten 
registrar una variedad de datos 
relacionados con el ciclo mens-
trual, como:

• Síntomas físicos: Cóli-
cos, migrañas, sensibilidad en 
los senos.

• Actividad física: Tipo e 
intensidad del ejercicio realiza-
do.

• Alimentación: Consu-
mo de alimentos, bebidas alco-
hólicas o suplementos.

• Cambios emocionales: 
Episodios de ansiedad, irritabi-
lidad o energía alta.

• Relaciones sexuales y 
métodos anticonceptivos utili-
zados.

Consultar las recomenda-
ciones y análisis

Muchas de estas herramien-
tas generan análisis personali-
zados en función de los datos 
ingresados. Entre las funcio-
nalidades más comunes se en-
cuentran:

• Predicciones sobre el 
inicio de la menstruación o la 
ovulación.

• Consejos nutricionales 
específicos para cada fase del 
ciclo.

• Sugerencias sobre 
ejercicios adecuados en días de 
mayor o menor energía.

Incorporar la informa-
ción a la rutina diaria
La información proporcio-

nada por estas aplicaciones 
puede ser integrada en distin-
tas áreas de la vida cotidiana, 
como:

• Planificación de entre-
namientos: Identificar los días 
óptimos para ejercicios de alta 
intensidad o actividades de me-
nor esfuerzo.

• Ajuste de la alimenta-
ción: Consumir alimentos reco-
mendados para apoyar el bien-
estar en cada fase del ciclo.

• Consulta médica: Los 
registros pueden ser comparti-
dos con especialistas para reci-
bir asesoramiento personaliza-
do.

Mantener un registro 
constante

La efectividad de estas apli-
caciones depende de la consis-
tencia en el registro de datos. 
Cuanta más información se 
registre, más precisas serán las 
predicciones y recomendacio-
nes.

El monitoreo del ciclo 
menstrual a través de estas he-
rramientas no solo contribuye 
al cuidado de la salud física y 
emocional, sino que también 
ofrece un mayor control sobre 
la planificación personal en 
función de las fases del ciclo.

WhatsApp estaría trabajan-
do en una nueva función para 
iPhone que transformaría la 
manera de compartir fotos y vi-
deos en la aplicación. Se trata 
de una herramienta para crear 
álbumes o galerías.

Esta opción permitiría a los 
usuarios seleccionar múltiples 
elementos multimedia de su 
galería y agruparlos bajo un 
título personalizado. Así, tanto 
el remitente como el destina-
tario podrán ahorrar tiempo al 
organizar y visualizar los archi-
vos compartidos.

Según WaBetaInfo, portal 
especializado en novedades de 
la versión beta de WhatsApp, 
esta función facilitaría la selec-
ción de varias fotos y videos al 
mismo tiempo, eliminando la 
necesidad de pasar por el edi-
tor de dibujos. No obstante, 
quienes deseen realizar ajustes 
en sus archivos antes de enviar-
los podrían hacerlo fácilmente 
al tocar el ícono de edición, re-
presentado por un lápiz.

Esta actualización prome-
te optimizar el intercambio de 

contenido multimedia, hacien-
do que sea más rápido y orga-
nizado.

Qué es la versión beta 
de WhatsApp

La versión beta de WhatsA-
pp es una edición preliminar de 
la aplicación que permite a los 
usuarios probar nuevas funcio-
nes antes de que estén disponi-
bles en la versión oficial. Está 
dirigida a un grupo reducido 
de personas que actúan como 
testers, proporcionando retro-
alimentación a los desarrolla-
dores sobre errores, problemas 
de funcionamiento o mejoras 
necesarias.

Cabe señalar que como 
es una versión experimental, 
es común que presente fallos 
técnicos, cierres inesperados 
o problemas de rendimiento. 
Esto puede afectar la experien-
cia general de uso de la aplica-
ción.

Qué funciones nuevas 
hay en WhatsApp

En lo que WhatsApp agre-

ga oficialmente las galerías, se 
han agregado nuevas funciones 
tanto a su aplicación en An-
droid como en iPhone:

• Nuevos íconos: What-
sApp ha añadido tres nuevos 
íconos a su aplicación para iOS 
y Android. Los dos primeros 
reemplazan los anuncios de 
“Escribiendo...” y “Grabando 
audio...” por tres puntos sus-
pensivos y un micrófono, res-
pectivamente.

El tercer ícono, representa-
do por unas ondas, está vincu-
lado a la nueva función de chat 

de audio, exclusiva para gru-
pos. Esta herramienta permite 
iniciar una especie de llamada 
rápida entre los miembros del 
chat grupal.

• Transcripción de 
mensajes de voz: WhatsApp 
ha implementado una nueva 
función para iOS y Android 
que transcribe notas de voz di-
rectamente en la plataforma. 
Esta herramienta convierte los 
mensajes de audio en texto, 
permitiendo a los usuarios leer 
su contenido. Actualmente, ad-
mite los idiomas inglés, portu-

gués, español y ruso.
“Nos complace presentarte 

las transcripciones de mensa-
jes de voz. Los mensajes de voz 
que recibes pueden transcri-
birse a texto para que puedas 
participar de las conversacio-
nes sin importar lo que estés 
haciendo”, señala WhatsApp a 
través de un blog.

• ‘Me gustas’ y mencio-
nes en estados: Dichas funcio-
nes están inspiradas en las his-
torias de Instagram e incluyen 
la opción de reaccionar a los 
estados con un ‘me gusta’ y rea-
lizar menciones privadas. Para 
dar un ‘me gusta’, el usuario 
solo necesita tocar el ícono de 
corazón ubicado en la esquina 
inferior derecha del estado, lo 
que enviará automáticamente 
una notificación al contacto.

En cuanto a las menciones 
privadas, estas permiten una 
interacción exclusiva entre el 
creador del estado y la persona 
mencionada, facilitando una 
comunicación más discreta y 
personalizada dentro de la pla-
taforma.

Aplicaciones gratuitas para monitorear la menstruación 
y el rendimiento físico

WhatsApp cambia para siempre: esta es la nueva forma 
de compartir fotos y videos

Para algunas atletas, estas plataformas son muy útiles porque les permiten conocer en qué día de su 
ciclo menstrual están.

La nueva función estaría en fase de desarrollo para la versión de la aplicación en iPhone.

Jueves, 19 de diciembre de 2024

Las personas menstruantes pueden acudir a varias aplicaciones para llevar 
registro de su ciclo menstrual. 
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Crystal Palace no pudo 
mantenerse fuerte ante el Arse-
nal en el Emirates Stadium. El 
equipo de Jefferson Lerma que 
no contó con Daniel Muñoz 
cayó 3-2 a pesar de irse arri-
ba en el marcador y resistir los 
primeros 45 minutos. Gabriel 
Jesús se activo en el segundo 
tiempo y destrozó la defensa 
de los visitantes para marcar 
triplete.

Crystal Palace
sorprende en el

Emirates Stadium
En el comienzo del partido. 

Crystal Palace abrió el marca-
dor y lo hizo con un gran gol de 
Mateta. El delantero francés, 
superó a Kiwior y quedó frente 
a frente para definir ante Raya 
que no puedo hacer mucho. Fe-
licidad en el visitante y preocu-
pación en el Emirates Stadium.

Crystal Palace se defendió 
bien. Arsenal trató de reaccio-

nar, pero los dirigidos por Oli-
ver Glasner marcaron diferen-
cia en la línea de atrás y la de 
volantes. Jefferson Lerma fue 
importante en ese trabajo de-
fensivo.

Gabriel Jesús anota
triplete y le da la

victoria al Arsenal
En la parte complementa-

ria, Arsenal salió con inten-
sidad y en el 54' encontró el 
empate. Un golazo de Gabriel 

Jesús que dejó sin chance a 
Dean Henderson quien fue uno 
de los destacados y estaba sien-
do importante atajando con ca-
lidad varias opciones.

Jefferson Lerma volvió a 
tener trabajo en ese medio-

campo en donde se tuvo que 
hacer fuerte recuperando balo-
nes, metiéndose en la línea de 
centrales y sacando al equipo 
desde atrás. Arsenal adelantó 
líneas y buscó espacios para lo-
grar el triunfo en casa.

El orden y la seguridad del 
Crystal Palace se vio interrum-
pida al minuto 73 cuando Ga-
briel Jesús marcó el segundo 
tras un pase magistral de Buka-
yo Saka que dejó a la línea 
defensiva de los visitantes sin 
reacción. Sobre el final, Arse-
nal siguió apretando y llegó el 
tercero con un pase magistral 
de Martin Odegaard al brasi-
leño que volvió a definir con 
calidad.

Fue una noche de golazos 
y en el 85′, el Crystal Palace le 
puso emoción con un cabezazo 
de Eddie Nketiah. Al final, Ar-
senal resistió y se llevó el parti-
do para poner su nombre en las 
semifinales de la Carabao Cup.

El Observatorio de Fútbol 
CIES destacó a Jhon Arias, fut-
bolista colombiano al servicio 
de Fluminense, como uno de 
los jugadores más utilizados en 
el ámbito internacional duran-
te 2024.

Con un impresionante re-
gistro de 5.599 minutos en 67 
partidos, Arias se posiciona en 
el segundo lugar del ranking 
global, solo superado por el 
francés Jules Koundé del FC 
Barcelona, que acumuló 5.872 
minutos en 69 encuentros. Este 
análisis, publicado por el CIES, 
evalúa la carga de minutos de 
los jugadores en 66 ligas al-
rededor del mundo, conside-
rando tanto competiciones de 
clubes como partidos con se-
lecciones nacionales, con datos 
recopilados hasta el 15 de di-
ciembre de 2024.

Jhon Arias de los juga-
dores más constantes 

del mundo
El informe del CIES desta-

ca la capacidad de Arias para 
mantener un rendimiento cons-
tante y de alto nivel en diversos 
escenarios competitivos. Según 
el análisis, el ex Independiente 
Santa Fe ha jugado el 47,8% 
de sus minutos en el Brasilei-
rao con Fluminense, mientras 
que el 19,8% de su tiempo se 
ha dedicado a torneos inter-
nacionales de clubes. Además, 
un significativo 32,4% de sus 
minutos han sido con la selec-
ción Colombia, lo que resalta 
su importancia en el combina-
do cafetero y su habilidad para 
adaptarse a diferentes contex-
tos de juego.

Jules Koundé, que lidera el 

ranking, es seguido de cerca 
por Arias y el uruguayo Fede-
rico Valverde del Real Madrid, 
quien ha acumulado 5.573 mi-
nutos en 66 partidos. Estos ju-
gadores no solo demuestran re-
sistencia física, sino también su 
papel crucial en equipos de alto 
nivel. La presencia de futbolis-
tas experimentados como Vir-
gil van Dijk, Nicolás Otamendi 
y Granit Xhaka en los primeros 
lugares del ranking, según el 
CIES, destaca la importancia 
de la experiencia en el fútbol 
moderno.

El análisis también resalta 
la gestión cuidadosa de los mi-
nutos de juego para los talen-
tos jóvenes. Un ejemplo es el 
neozelandés Tyler Bindon, de 
solo 20 años, que es el único ju-
gador joven en el top 100. Esto 
refleja una tendencia entre los 
entrenadores de proteger a los 
jugadores más jóvenes de car-
gas excesivas, asegurando su 
desarrollo a largo plazo.

La destacada actuación de 
Arias en 2024 no solo refuerza 
su posición como uno de los 
mejores futbolistas colombia-

nos de la actualidad, sino que 
también remarca el valor de los 
jugadores sudamericanos en el 
panorama global. Su capacidad 
para equilibrar su participación 
entre competencias domésticas 
e internacionales lo convierte 
en un referente tanto para su 
club como para la selección na-
cional.

El informe del CIES pone 
de manifiesto la creciente exi-
gencia del calendario futbo-
lístico moderno, que requiere 
que los jugadores mantengan 
un rendimiento físico y técnico 

excepcional en todas las com-
petencias. Arias, junto a figuras 
como Koundé y Valverde, re-
presentan el nuevo estándar de 
excelencia en el fútbol global, 
según el CIES. Este enfoque 
multidimensional y su capaci-
dad para destacar en diferentes 
escenarios competitivos lo po-
sicionan como uno de los juga-
dores más completos y valiosos 
del año.

Jhon Arias partiría al 
fútbol europeo

Por todas las competiciones 
en 2024, Jhon Arias disputó 
por todas las competiciones 
con Fluminense un total de 51 
partidos con saldo de 14 goles 
y ocho asistencias en 4.387. Su 
desempeño fue vital para que 
su equipo mantuviera la cate-
goría en el Brasileirao.

Sus actuaciones no han pa-
sado desapercibidas, ya que 
hay varios clubes interesados 
en contar con el chocoano, que 
podría dejar las filas del Flumi-
nense en el mercado invernal, 
de acuerdo con las declaracio-
nes de Mário Bittencourt, pre-
sidente del club de Río de Ja-
neiro.

La propuesta de renovación 
aún está en curso, pero él ya ha 
señalado que su deseo es jugar 
fuera de Brasil (Europa). Res-
petamos sus deseos y estamos 
abiertos a propuestas que sean 
ventajosas para todas las partes 
involucradas. De momento no 
hay nada concreto, pero el club 
analizará buenas propuestas 
para que el deportista se mar-
che en diciembre. Arias es un 
ídolo del club”, expresó el di-
rectivo.

Gabriel Jesús deja sin semis de Carabao Cup a Jefferson 
Lema

Jhon Arias está en el top 3 de jugadores con más minutos 
en el mundo: superó a estrella del Real Madrid

El volante colombiano estuvo los 90 minutos en la derrota 3-2 del Crystal Palace ante el Arsenal en el 
Emirates Stadium. Daniel Muñoz no estuvo presente.

El extremo colombiano cumplió una destacada campaña con Fluminense en 2024.

Jueves, 19 de diciembre de 2024

on Arias saldría de Fluminense en el mercado invernal - con destino a Europa.



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

“ “

Dirección General
Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramacion@guajiranews.com

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com

Editor de Noticias 
Christian Avendaño
redaccion@guajiranews.com
(+57) 316 083-16-73

Directora Comercial
Liliana Barrios 
ventas@guajiranews.com
(+57) 300 651-76-57

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - www.guajiranews.com

(+57) 301 330-83-00

De las dificultades nacen los milagros

— Jean de la Bruyère
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